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はじめに―調査の概要

（１）調査の目的

最初に、本調査の概要を説明します。志津南学区まちづくり協議会では、平成 24年の設
立以来、「憩いと安らぎがあり誰もが安心して住み続けられる町」の実現を目標として、「ま

ちづくり行動計画」に基づきながら、地域住民の皆さんと共にまちづくり活動に取り組んで

きました。現在の「まちづくり行動計画」は平成 26年度から 29年度までの 4年計画であ
り、今年度は計画の更新時期にあたります。そこで、住民の皆さんのまちへの思いやまちづ

くり協議会の活動についての意見をお聞きし、新しい行動計画や今後の事業計画等へと反

映することを目的として、「志津南学区まちづくり住民アンケート調査」を実施いたしまし

た。 
 
（２）調査の方法と回収数

調査の体制は、主催・志津南学区まちづくり協議会、共同実施・立命館大学共通教育推進

機構講師 宮下聖史先生、協力・草津市、草津市コミュニティ事業団のもとで進めました。
調査の実施にあたっては、「草津市がんばる地域応援交付金」を受けました。調査票の集計・

分析・報告書の作成は宮下先生にご担当いただきました。データの入力は、立命館大学学生

の越中宏希くん、渡邊里々子さん、上田隼也くんが担ってくれました。 
アンケート調査は、志津南学区まちづくり協議会にご加入の世帯（平成 29年 6月 30日
現在、2,264世帯）を対象としました。回答者の偏りを避けるため、調査票は世帯ごとに 3
部配布し、15歳以上の方に回答をお願いしました。 
配布と回収は、町内会の班長（組長）さんにお願いをして、平成 29年 9月 10日までに

回収をしていただきました。世帯単位で 1,918世帯配布し、1,506世帯分回収することがで
きました。世帯ごとに 3 部配布していることから、最終的な回答件数は 2,497 件に達しま
した。改めまして、ご協力いただいた住民の皆さん、配布・回収にご足労いただきました班

長（組長）の皆さんはじめ、関係者の皆さんに感謝申し上げます。 
 
（３）調査結果のポイント、概要

調査結果の提示と分析に先立って、報告書の構成、調査結果のポイントや概要を示してお

きたいと思います。 
第 1 部では、志津南学区全体の調査結果を示しています。続く第 2 部では、志津南学区
の 13の町内会を 4つに分類し、地区ごとの特徴を示しています。地区の分類は次の通りで
す。 
 
▽若草地区 （若草 1丁目～8丁目） 
滋賀県が計画した「びわこ文化公園」の住宅ゾーンとしての大型開発により、昭和 58年

より入居が始まりました。平成元年に若草 1～8丁目の 8町内会に分町し、現在にいたって
います。 
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▽岡本西町・コージーガーデン・追分鴨田 
5年～20年の間に開発された比較的新しい開発が進んだ比較的新しい街です。 

 
▽かがやきの丘 
平成 22年に町内会が発足した比較的新しい街です。 

 
▽追分南 
昭和 50 年の追分町内会設立ののち、平成 26 年に分町して今に至る、新旧住民混合の街

です。 
 
▽生活満足度に関連して 
今回の調査によって、約 9割の住民が志津南学区での生活に「満足／やや満足」と回答し

ています。これは大変高い回答率といっていいでしょう。本文では、満足度ごとに、その理

由を地区と後述するまちづくり行動計画の項目ごとに具体的な理由を示しています。 
加えて、まちづくり協議会では、「志津南学区まちづくり行動計画」を策定していますが、

高い満足度は、「まちづくり行動計画」の満足度にも表れています。ただし、「まちづくり行

動計画」については「わからない」との回答も少なくありませんでした。平成 26年の区域
再編に伴う一体性の醸成やまちづくり協議会と町内会の連携の必要性などの意見も寄せら

れたことも踏まえ、行動計画で示された内容をさらに充実させていくことが求められます。 
 
表 0‐1 志津南学区まちづくり行動計画 
めざす姿 憩いと安らぎがあり誰もが安心して住み続けられる町 

―安全・安心・交流のあるまち＜故郷のまち＞－ 
推進分野と

目標 
住民による地域自治 住民参画、住民主体の自立した自治のまち 
地域福祉と健康 住民同士が助け合い、健康でいきいきと楽しく暮らせ

るまち。年代層に応じたスポーツの推進で元気に暮ら

せるまち。 
生活環境 緑に囲まれたゆとりある住居環境を維持し、清潔で気

持ちよく暮らせるまち。 
防災・防犯・交通安全

活動 
明るく安全で、人に優しく、安心して暮らせるまち。 

教育・文化 子どもを健やかに育み、学び合うまち。 
ふれあい活動 楽しい思い出の詰まった故郷づくり。 

 
 
▽生活課題・地域課題 
地域住民の皆さんの生活課題として顕著に示されたのが、健康・介護・教育に関わること
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がらです。地域課題として示されたのは、治安・防災・交通問題といえるでしょう。これら

に関連する内容は、自由記述のなかでも多数見受けられました。生活課題への取り組みの多

くは地域社会を通じてなされるものでもあるし、地域課題への取り組みは個人や世帯、地域

団体を通じてなされるものともいえます。また行政など他の団体が担うべき事がらも含ま

れてくるため、次期の行動計画策定にあたってはその点を鑑みて、地域社会を構成するそれ

ぞれの担い手の役割を整理していく必要があるでしょう。 
 
▽まちづくり活動への参加や地域自治 
最後に、まちづくり活動への参加に関して、約 6 割の住民が前向きな回答をしていただ
きました。参加に否定的な方々は、健康や仕事などが主な理由でした。健康や介護、教育な

どの問題が地域を舞台にして解決されるのであれば、それは地域活動につながっていくし、

そのための場を作ることが必要となるでしょう。そうして、生活と地域が結び付いて初めて、

充実した地域活動も実現されるものと思われます。 
表 0‐1に示したまちづくり行動計画の 6つの項目のなかでも、最初の「住民による地域

自治」が基本となります。なぜなら、5つの項目は住民自身の自治的活動によって実現され
るものだからです。 
その点に関して、ある住民からの次のコメントは大変印象深いものです。「町内会にも加

入せず、または自分だけが良ければいいと思っている人をどのようにして地域活動に参加

してもらえるのか全員で考えたい」。繰り返しになりますが、生活と地域は密接不可分です。

生活問題を解決し、豊かな生活を送っていくために、その人、その家族なりの地域への関わ

り方を形作っていくことが大切なことではないでしょうか。今回のアンケートが、よりよい

まちづくりの一助になれば幸いです。 
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第 部 志津南学区全体の結果の分析

 
第 章 ご回答いただいた皆様の基礎的情報

（１）性別

まずはご回答いただいた皆様の基本的な属性を示します。男性は 1,172名（46.9％）、女
性は 1,312名（52.6％）となりました。やや女性が多いものの、大きな偏りなくご回答いた
だくことができました（表 1‐1）。 
 
（２）年代

年齢については 10年単位で集計しました。60代が最も多く 626名となり、全体の 25.1％
となりました。次いで 40代が 538名で 21.5％、30代が 482名で 19.3％などと続いていま
す。他方で、10 代、20 代の若い世代からの回答は少ない比率となっています（表 1‐1）。 
 
（３）職業

最も多かったのが正規の職員・従業員で 791 名（31.7％）、次いで主婦・主夫が 577 名
（23.1％）などとなっています。仕事はしていないが 391名（15.7％）、パート・アルバイ
トが 359名（14.4％）と続きます（表 1‐1）。 
 
 

表 1‐1 回答者の基本属性 
 回答数 割合 
性別 
男性 1,172 46.9% 
女性 1,313 52.6% 
無回答 12 0.5% 
年齢階層 
10代（15歳以上） 48 1.9% 
20代 83 3.3% 
30代 482 19.3% 
40代 538 21.5% 
50代 264 10.6% 
60代 626 25.1% 
70代 288 11.5% 
80代以上 120 4.8% 
無回答 48 1.9% 
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職業 
会社などの正規の職員・従業員 791 31.7% 
パート・アルバイト 359 14.4% 
嘱託・契約職員 125 5.0% 
自営業 122 4.9% 
学生 74 3.0% 
主婦 577 23.1% 
仕事はしていない 391 15.7% 
無回答 58 2.3% 
世帯のなかの続柄 
世帯主 1,142 45.7% 
世帯主の配偶者(夫) 26 1.0% 
世帯主の配偶者(妻) 1,068 42.8% 
世帯主の子 202 8.1% 
世帯主の親 23 0.9% 
世帯主の孫 4 0.2% 
無回答 32 1.3% 
町内会 
若草 丁目 165 6.6% 
若草 丁目 169 6.8% 
若草 丁目 162 6.5% 
若草 丁目 160 6.4% 
若草 丁目 113 4.5% 
若草 丁目 199 8.0% 
若草 丁目 148 5.9% 
若草 丁目 121 4.8% 
若草（丁目不明） 11 0.4% 
岡本町西 115 4.6% 
かがやきの丘 373 14.9% 
コージーガーデン 129 5.2% 
追分鴨田 55 2.2% 
追分南 535 21.4% 
無回答 42 1.7% 

合計 2,497 100％ 
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（４）通勤時間

働いている方を対象に通勤時

間をお聞きしました。通勤時間

を 30 分ごとに区分し、再集計
しました。30分未満の近距離の
通 勤 が 最 も 多 く 、 688 件

（49.0％）とほぼ半数を占めて
います。次いで 30分から 60分
未満が 353件（25.2％）などと
なっています。長時間の通勤で

は、150分から 180分未満が 3
件、180分以上が 4件ありまし
た（図 1‐1）。 
 
（５）世帯のなかの続柄

世帯主が 1,142件（45.7％）、世帯主の配偶者（妻）が 1,068件（42.8％）でほぼ二分さ
れる結果となりました。この点は、男女比がほぼ半数ずつであったことと合わせて、世帯ご

とに複数人の回答をお願いしたことにより、バランスの取れた回答を得ることができたと

いえるでしょう。世帯主の子は 202名（8.1％）でした（表 1‐1）。 
 
（６）同居する家族

同居家族は子が 1,395 件（57.1％）で最多
となっています。配偶者（夫）1,067件（43.6％）
と配偶者（妻）は 1,006 件（41.1％）でほぼ
均衡しています。誰とも同居していない（ひ

とり住まい）は 67件（1.6％）でした（図 1‐
2）。 
同居する家族の人数は、2 人が最も多く、

666件（26.7％）、次いで 4人（25.0％）、3人
が 583件（23.3％）などとなっています。 
 
（７）居住する町内会

単独の町内会で見ると、追分南が 535 名
（21.4％）、かがやきの丘が 373名（14.9％）
と続きます（表 1-1）。「はじめに」で述べた通
り、第 2では、4つの地区に再分類して分析を行いますが、これに即せば若草地区が 1248
名（50.0%）、岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田が 299名（12.0%）となります。 
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（８）居住年数

30年から 35年未満が 678名（27.2％）と
最も多く、次いで 5年から 10年未満が 527
名（21.1％）と続きます（図 1-5）。 
 
（９）住居形態（タイプ）

住居形態については、戸建て持ち家が

2,435名（97.5％）とほとんどを占めていま
す（図 1‐6）。 
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第 章 地域での生活について

（１）隣近所や町内の方々とのつき

合いの程度

隣近所や町内の方々とのおつき

合いの程度をお聞きしました。これ

については、「まあまあある」が

1,200件（48.1％）、「あまりない」が
1,004件（40.2％）と回答がほぼ 2分
しています。「かなりある」は 133件
（5.3％）、「まったくない」は 146件
（5.8％）でした。 
 
（２）志津南学区での生活の満足度

志津南学区での生活に満足して

いるかどうかを聞いています。「満

足」が 873件（35.0％）、「やや満足」
が 1,301件（52.1％）で、両者を合
わせると 87.1％となります。これは
大変高い評価であり、この調査で明

らかになった重要なポイントだと

いえるでしょう。 
それぞれの回答の理由を自由記

述でお答えいただいていますので、

詳しくは第 9章をご覧ください。こ
こでは、4 つの地区ごとに、まちづ
くり計画の項目（「住民による地域

自治」「地域福祉と健康」「生活環境」

「防災・防犯・交通安全活動」「教育・

文化」「ふれあい活動」）に分類して、

表記しています。それらのうち、主

な意見を紹介します。 
 
□満足／やや満足の理由 
＜地域環境に関するもの＞ 
・地域の環境が大変良いので住みやすい。 
・自然が豊富で緑豊か。交通の便が良い。比較的に静かな環境で清潔。災害の怖れが少ない。 
・若草地区は建築協定により街並みがきれい/若草地区は緑が多くあり環境がよい。 
・自然豊かで町がおだやかな雰囲気。 
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い
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図2⁻2 志津南学区での生活満足度
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・街並みもとてもきれいで、穏やかな環境で、とても満足しています。 など 
 
＜地域のインフラに関するもの＞ 
・通学、通勤に程よい距離、生活にも便利。 
・環境がよい。買い物、医療など利便性がよい。駅、ICも程よく近い。 
・買い物・医者・銀行・郵便局等が近くにあり、とても便利。 
・必要なものがそろっている。プール、郵便局、銀行、図書館、スーパー。 
・徒歩圏内でハード面がほぼ揃っている。 など 
 
＜地域コミュニティに関するもの＞ 
・市民センター内の催しも多数あり、それらに参加することもでき、いろいろ体験できる。 
・近所の人たちのマナーが良い（子供たちを含む)。 
・子どもが小学校に通っているが、地域のボランティアがとても活発に活動してくださり、

子ども達を守ってくださることをとてもありがたく感じます。尊敬と感謝しています。 
・近所の人がやさしく親切です。緑も多く、自然が残っています。町内がボランティアの

方々のおかげなどで、清掃され、きれい、助け合いがなされていると思います。 など 
 
□不満／やや不満の理由 
＜地域環境に関するもの＞ 
・来客時は仕方ないが、常に路上駐車している人がいる。邪魔だし危険なのでやめてほしい。 
・志津南小前の歩道が、街路樹があるために狭いし暗い。岡本の公園が夜真っ暗になるが、

時々タバコを吸っている人が居て、誰かわからず不安あるし、吸いがらも放置してある。 
など 

 
＜地域のインフラに関するもの＞ 
・交通の便が悪い（追分南 9丁目だけ）住宅内公園もないので。 
買い物や通勤など自家用車がないと生活ができないため。かがやき通りの渋滞がストレ

スになっています。 
・駅までの交通手段のバスが時間帯によって本数が少なくて不便。 など 
 
＜地域コミュニティに関するもの＞ 
・町内役員の多いことに不満。 
・住民が高齢化しており、班割りの軒数も減っているのに、町内の役が多すぎると思う。町

内の班の数を減らすとか…。あまり必要のない役を減らすとか…。 
・急激に若い世帯が増え、子供も増えている新しくできた住宅地では、年齢層も地域との関

わりも全然異なるように思う。交流の機会があれば、と思います。お互いに助け合ったり

できるのではないか。 など 
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（３）不安に感じること

現在、または近い将来で不安に感じることを聞いています。あてはまるもの全てに回

答いただいたうえで、最もあてはまるものについても聞いています。図 2-3に見られる
ように、「自分や家族の健康」が複数回答、最もあてはまるものいずれも突出してトッ

プとなっています。複数回答では、「自分や家族の介護」が 2番目に多く、次いで「防
犯・防災」などが続いています。最もあてはまるものでは、「子どもや孫の教育・進学」

が高い回答率になっています。 
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（４）まちづくりで重要視または期待すること

地域のまちづくりで重要視または期待していることについても、複数回答と最もあて

はまるものを聞いています。両者に共通して突出して多かったのが、「良好な治安の維

持」です。複数回答では、「移動手段や公共交通の充実・交通問題の解消」「防犯・防災

の情報提供や体制づくり」と続きます。最もあてはまるものとして 2番目に多かったの
が「移動手段や公共交通の充実・交通問題の解消」、次に「医療・福祉体制の充実」と

続きます。 
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第 章 まちづくり協議会や地域団体の取り組みについて

（１）まちづくり協議会の認知度と活動への参加度

まちづくり協議会の認知度と事業への参加の程度について聞いています。まちづくり協

議会を知っているは 1,932 件（77.4％）と多数を占めています。知らなかったのは 522 件
（20.9％）です。知っている方の活動への参加度については、「存在や活動は知っているが、
実際に関わったことはない」が最も多く 796件（41.2％）、ついで「存在や名前程度。ほと
んど内容を知らない」が 598件（31.0％）、「活動に参加したり、サービスを利用したことが
ある」は 376件（19.5％）、「メンバーとして活動に積極的に関わっている」が 59件（3.1％）
となっています（図 3‐1）。 
 

 
 
 
（２）まちづくり協議会の事業の認知度

次にまちづくり協議会の事業の認知度について見てみます。知っている事業全てに回答

していただいています。「ふれあい夏祭り」が 1,756件（80.5％）で最も多く、次いで「広
報誌『志津南 news』の発行」が 1,625件（74.5％）、「町内一斉清掃」が 1,520件（69.7％）
などとなっています。 

はい、

知ってい

ます

77%

いいえ、

知りませ

んでした

21%

無回答

2%

図3-1 まちづくり協議会の認

知度
メンバーとし

て活動に積極

的に関わって

いる

3%

活動に参

加した

り、サー

ビスを利

用したこ

とがある

20%

存在や活動は知って

いるが、実際に関

わったことはない

41%

存在や名

前程度。

ほとんど

内容を知

らない

31%

無回答

5%
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（３）まちづくり行動計画に関する満足度

現行の志津南学区まちづくり行動計画は、①住民による地域自治②地域福祉と健康③生

活環境④防災・防犯・交通安全活動⑤教育・文化⑥ふれあい活動の 6つの推進分野が立てら
れています。そこでそれぞれの分野についての満足度を聞いています。 
図 3‐3に示した通り、「地域自治」と「福祉健康」において、「わからない」が 4割強と
高く、他方で「満足」が 10％前後、「やや満足」が 36％程度で類似の傾向となっています。 
「生活環境」では「満足」が突出して高く、「やや満足」も 45.3％と、高い満足度を得ら
れていることが特徴的です。次いで「防災・防犯」の満足度も高くなっています。「教育・

文化」「ふれあい」は「わからない」が増加しますが、全体的に高い満足度を得られている

といってよいでしょう。 
 

1625

358

902

407

793

761

1081

667

501

779

1520

620

503

851

1756

984

723

333

広報誌「志津南news」の発行

ホームページやフェイスブックでの情報発信

志津南まちづくりセンターの維持・管理

まちづくり行動計画策定

チャレンジスポーツ

スポレク祭

敬老会

地域ささえあい送迎支援

小中学校通学路の整備

公園・緑道等の整備

町内一斉清掃

人権トーク研修・講座

交通防犯ポスターコンクール

パトロール・挨拶運動

ふれあい夏まつり

左義長

みなくさまつり参加

親子ふれあい広場

図3-2 まちづくり協議会の事業の認知度
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（４）団体認知度と活動参加状況

志津南学区内の各種団体の認知度と、活動への参加状況を聞いています。認知度としては、

「町内会・自治会」が突出して多く、次に「志津南小学校 PTA」と続きます。団体を知って
いるとの回答者に聞いた参加の状況においても「町内会・自治会」は「メンバーとして活動

したことがある」「活動や催しに参加したことがある」を合わせて 75％に及ぶなど、最も身
近な地域団体であることが示されました。 
 

 

10.2

8.8

22.6

15.7

11.9

9.1

36.4

36.6

45.3

47.3

38.6

31.8
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1.6

7.2

8.0

6.6

7.4
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7.3
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1.6
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1.4

41.4
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20.3

23.7

37.3

45.9

4.2

4.0

3.5

3.7

4.4

4.4

0.0 10.0 20.0 30.0 40.0 50.0 60.0 70.0 80.0 90.0 100.0

地域自治

福祉健康

生活環境

防災防犯

教育文化

ふれあい

図3-3 まちづくり行動計画に関する満足度

満足 やや満足 やや不満 不満 わからない 無回答
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青少年育成委員会
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体育振興委員会

人権教育推進委員会

志津南小学校PTA
少年補導委員

草津・栗東交通安全協会志津南支部

図3-4 団体認知度

知っている 知らなかった 無回答
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第 章 地域まちづくり活動への参加意思とまちづくり協議会への意見

（１）地域まちづくり活動への

参加意思と活動分野

今後の地域でのまちづくり活

動やボランティア活動への参加

の意思について聞いています。

「参加できる」が 344 件
（13.8％）、「検討したい」が
1,107件（44.3％）となり、約 6
割の方から前向きな回答が得ら

れた。他方で、「活動したくても

活動できない」が 547 件
（21.9％）、「活動したくない」
が 361 件（14.5％）
でした。 
「参加できる」「検

討したい」との回答

者には、活動分野に

ついて複数回答にて

お答えいただきまし

た。その結果が図 4－
2です。「お祭り等の
ふれあい活動」が最

も 多 く 491 件

（50.0％）となりま
した。このことは、図

3-2 で見たように、まちづくり協議会の事業として、「ふれあい夏祭り」が最も認知されて
いたことと関連しているのではないかと思われます。次いで「地域環境の整備」が 375 件
（38.2％）、「防災・防犯・交通安全」が 348件（35.4％）、「福祉と健康」が 325件（33.1％）
などと続いています。 
次に「活動したくても活動できない」「活動したくない」との回答者にその理由を聞いて

います。詳しくは第 9章に記載されていますが、＜体調（年齢・病気）＞、＜仕事の都合＞、
＜家庭の事情＞＜そもそも関心がない＞といった点に集約されているといるでしょう。 
 
（２）まちづくり協議会への期待・要望・意見等

調査票の最後に、まちづくり協議会への期待・要望・意見等を自由回答で聞いています。

これには多数の回答が寄せられました。詳しくは、第 9 章の自由記述一覧をご覧いただく
ことにして、ここでは今後のまちづくりに参考になると思われる意見を整理し、その一部を

参加できる

14%

検討したい

44%活動したく

ても活動で

きない

22%

活動したく

ない

14%

無回答

6%

図4-1 地域まちづくり活動への参加意思
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お祭り等のふれあい活動

その他

図4⁻2 活動分野
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紹介することにします。 
 
＜まちづくり協議会等の活動内容に関するもの＞ 
・住民は高齢化しているのに、一斉清掃が年 4回になるなど、負担が増えている。将来、も
っと高齢化が進むと不参加者も増えるだろうし…。住民だけでするには限界があるので
はと思う。 

・少子高齢化が進む中で如何に町内会・自治会等の活動を確保していくか、地域を活性化さ

せていくか stop the 限界集落のまちづくりに期待しています。 
・若草地区も高齢者が多くなっています。従来、市が行っていた仕事をまち協へ移管されて

いるように思いますが、積極的にまち協行事に参加することは大切ですが、強制にならな

いように考えて下さい。 
・町内会への参加者が減少している。活動内容を見直さねば地域のコミュニティの崩壊に繋

がるのではと危惧します。 
・まちづくりはとても大切なことだが、役割が多すぎて担当になったとき負担。活動内容の

精査が必要。 
・”ボランティア”の傾向が強い活動もあり、実際にやってもらっている方々には大変感謝し
ています。(小学校の登校時のパトロールなど)。子育て世代がもう少し参加しやすいとい
いのですが、仕事や子育てで時間が取れずにいる事が心苦しく思うときがあります。 
・まちづくりの活動、ボランティア活動は仕事を退職し時間ができて、身体が元気な状態で

あれば自分のできる範囲で参加したいと思います。 
・現在のまちづくり協議会は、子育てを終えた世代の方々がメインに熱心な方がいてくれる

おかげで成り立っていると思います。共働きが多く多忙な子育て世代の住民が積極的に

かかわっていければより活発になると思うので、いかにその世代を取り込めるかがキー

になると感じます。柔軟な発想で試行錯誤しながらやっていくしかないと思う。協力でき

ることがあればできる限り協力したいと考えています。 
 
＜地域の一体性の醸成やまちづくり活動に関するもの＞ 
・学区統合前の若草・岡本西中心の活動から追分南地区を合わせたまちづくり活動が必要。 
・協議会・センターの距離がありすぎて、親近感がわかないし、行くのも難しい。車かバス

でしか行けないのは無理すぎる。 
・運営についてももっとオープンにし、住民の声を募り、一歩一歩進めてほしい。学区内の

地域差のあることを踏まえ、若草、岡本西地区の高齢化したまちづくりの展望を考えてい

くことも大切と思います。 
・子どもが安心して遊べる場所、地域環境の整備、防犯、情報発信に期待しています。 
・高齢者福祉対策も元気な高齢対策ばかりでなく屋外にでにくい人出られない人の対策、

又、幼児、児童対策にも施設面予算面も考えてほしい。古い町と新しい町とが一緒になっ

たまちづくりだが若い人や子供たちは町の高齢者が元気であれば自分たちも嬉しいし将

来の希望も地元に向くと思う。 
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・住民の高齢化が気になっています。高齢者に優しいまちづくりを望みます。皆が肉体的に

も精神的にも無理なくできる活動を。互いの支え合いは大切ですが、適度な距離感も重要

だと思います。難しいところですが。 
・独居老人の数が増加しそうですね。毎日を過ごせるように、どのように支援するのか知り

たいし、可能なら参加してお手伝いしたい。 
・これから、ますます高齢化すると思われるこの地域をどうしていくか？できることなら、

若い人も住みたくなる地域に、若い人とともに未来を見られる町になるようにどうすれ

ばよいか考えて行けたらと思います。 
・かがやき通りの交通渋滞解消について自治体へ要望していただけませんか？地域の為、

日々ご尽力いただきありがとうございます。 
 
＜近隣のマナーに関するもの＞ 
・路上駐車が非常に多いです。車庫があっても入れない家もある。 
・駐車場があるにもかかわらず、道路を駐車場がわりにしている。 
・道路でお子様を遊ばせていらっしゃるご家庭があり、車で通行する際非常に危ないと感じ

ます。 
・道路で遊ぶ子どもが多く、非常に危険な状態です。 
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第 部 地区ごとの結果の分析

第 章 ご回答いただいた皆様の基礎的情報

以下、第 2部では、4つの地区ごとの分析結果を示しています。回答者の基礎的情報見る
と、性別や通勤時間、世帯のなかの続柄、同居家族、住居タイプにおいては、地区ごとの差

異はほとんど確認できませんでした。 
他方で、年代においては、若草において 60代以上が突出して多く、かがやきの丘では 40

代までが多数となるなど、地域差が現れています。職業や居住歴も年代構成が反映された結

果となっています。 
 
（１）性別 
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0

0
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岡本西・コージー・追分鴨田

かがやきの丘

追分南

合計

図5-1 性別

男性 女性 無回答
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（２）年代

（３）職業

21

7

10

9

48

34
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8

30

83

71

111

104

188

482

115
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191

126

538

158

28

28

46
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497

18

23

81

626

228

16

1

40

288

102

3

3

11

120

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

若草

岡本西・コージー・追分鴨田

かがやきの丘

追分南

合計

図5-2 年代

10代（15歳以上） 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代以上

232

145

193

211

791

160

44

63

88

359

79

9

15

21

125

49

18

12

42

122

37

7

14

15

74

338

57

65

108

577

317

17

9

46

391

36

2

2

4

58

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

若草

岡本西・コージー・追分鴨田

かがやきの丘

追分南

合計

図5-3 職業

会社などの正規の職員・従業員 パート・アルバイト

嘱託・契約職員 自営業

学生 主婦

仕事はしていない 無回答

主婦・主夫
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（４）通勤時間

（５）世帯のなかの続柄
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図5-4 通勤時間

30分未満 30分から60分未満 60分から90分未満 90分から120分未満

120分から150分未満 150分から180分未満 180分以上
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図5-5 世帯のなかの続柄

世帯主 世帯主の配偶者(夫) 世帯主の配偶者(妻) 世帯主の子

世帯主の親 世帯主の孫 無回答
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（６）同居家族

（７）志津南学区での居住歴
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図5-6 同居家族

配偶者夫 配偶者妻

子 子の配偶者

孫 あなたの親父

あなたの親義父 あなたの親母

あなたの親義母 あなたの親

祖父・祖母 兄弟姉妹

その他 誰とも同居していない(一人住まい)
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図5-7 居住年数

5年未満 5年から10年未満 10年から15年未満

15年から20年未満 20年から25年未満 25年から30年未満

30年から35年未満 35年から40年未満 40年以上
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（８）住居形態（タイプ）
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図5-8 住居タイプ

戸建て持ち家 戸建て賃貸 アパート・マンション持ち家

アパート・マンション賃貸 無回答
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第 章 地域での生活について

第 5章で確認した通り、年代や居住歴、職業の地域差が認められたが、町内でのつき合い
の程度においては、これら社会的状況による違いは認められず、4地区においてほとんど同
様の結果となりました。生活満足度においても、顕著な差異は見られませんでした。 
他方で、不安に感じることについては、地区ごとの特徴が明らかになりました。「自分や

家族の健康」はどの地区でも高い回答率が得られいますが、若草では、「自分や家族の介護」

「移動や交通手段の確保」「自分や配偶者がなくなった後の家族の暮らし」が続いています。

これに対して岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田、かがやきの丘、追分南では、「子ど

もや孫の教育・進学」「安定した仕事・収入の確保」が多くなっています。 
まちづくりに期待することでは、いずれの地区も、「良好な治安の維持」が多数となって

いますが、若草では、「移動手段や公共交通の充実、交通問題の解消」が続いているのに対

して、岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田、かがやきの丘、追分南では、「子育てしや

すい環境の充実」が多いという結果になっています。 
 
 
（１）町内のつき合いの程度

69

19

20

25

133

620

132

168

262

1200

490

130

163

211

1004

67

18

22

36

146

2

0

0

1

14

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

若草

岡本西・コージー・追分鴨田

かがやきの丘

追分南

合計

図6-1 町内でのつき合いの程度

かなりある まあまあある あまりない まったくない 無回答
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図6-1 町内でのつき合いの程度

かなりある まあまあある あまりない まったくない 無回答
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（２）志津南学区での生活満足度

457

88

141

174

873

643

166

195

281

1301

93

37

27

58

216

11

3

6

8

28

44

5

4

14

79

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

若草

岡本西・コージー・追分鴨田

かがやきの丘

追分南

合計

図6-2 志津南学区での生活満足度

満足 やや満足 やや不満 不満 無回答
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（３）現在または近い将来で不安に感じること
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図6‐3a 不安に感じること（若草地区）
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安定した仕事・収入の確

保

移動や交通手段の確保
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緊急時の医療体制
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子どもや孫の教育・進学

自然環境の保全

隣近所や地域でのコミュ

ニケーション

余暇の過ごし方

自分の楽しみややりが

い・生きがい

買い物や掃除、食事など

の日常の家事

庭や花木の手入れ

災害時の避難

防犯・防災

子どもや孫が巣立った後

の暮らし

自分や家族の健康

自分や配偶者が亡くなっ

た後の家族の暮らし

ゴミ出しや電球交換など

のちょっとした作業

転居や住居の処分

老後の暮らし、住む場所

地域活動への参加

その他

回答者数

あてはまるもの 最もあてはまるもの

家
の
跡
継
ぎ

家の跡継ぎ
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図6‐3b 不安に感じること（岡本町西・コージーガーデ
ン・追分鴨田）
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図6-3a まちづくりで期待すること（若草地区）
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図6-3a まちづくりで期待すること（若草地区）
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図6-4c まちづくりで期待していること（かがやきの丘）
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図6-4d まちづくりに期待すること（追分南）

あてはまるもの 最もあてはまるもの

顔の見える地域コミュニティの充実

地域における働く場ややりがいの創出

地域の将来計画づくり

移動手段や公共交通の充実、交通問題の解消

子育てしやすい環境の充実

緊急時の医療体制

医療・福祉体制の充実

教育環境の充実

良好な治安の維持

防犯・防災の情報提供や体制づくり

住民がまちづくりに参加する機会や情報の提供

世代を超えた交流機会の創出

まつりなど顔を合わす機会や賑わいの創出

地域ならではの魅力づくり

多様な学びの機会の提供や学びを地域に活かすしくみ

豊かな自然環境の保全

災害時の避難や助け合いができる体制、命をつなぐための取組

いつでも気軽に集える場づくり

市や学校、他地域との連携

食事や庭の手入れ、ちょっとした家事の助け合い

空き家対策

地域における情報の提供

困りごとを相談できる体制

地域の歴史・文化を育む取り組み

住民の特技や経験を地域に活かすしくみ

その他

回答者数

あてはまるもの 最もあてはまるもの
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第 章 まちづくり協議会や地域団体の取り組みについて

まちづくり協議会の認知度としては、若草が最も高く、岡本町西・コージーガーデン・追

分鴨田、かがやきの丘が続き、追分南が最も低くなっています。まちづくり協議会を知って

いる住民のなかでは、若草、岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田が積極的に活動に参加

しており、かがやきの丘、追分南では、比率が低くなっています。 
続いて、まちづくり協議会の事業の認知度、「まちづくり計画」に関す満足度、地域団体

の認知度と参加状況について、地区ごとの結果を掲載しています。 

（１）まちづくり協議会の認知度

1079

218

271
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73

100

187

522

17

8

2

10

43

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

若草

岡本西・コージー・追分鴨田

かがやきの丘

追分南

合計

図7-1 まちづくり協議会の認知度

はい、知っています いいえ、知りませんでした 無回答

45

6

3

5

246

55

39

32

476

79

103

125

246

71

124

151

66

7

2

25

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

若草地区

岡本町西・コージー・追分鴨田

かがやきの丘

追分南

図7₋2 まちづくり協議会への参加状況

メンバーとして活動に積極的に関わっている

活動に参加したり、サービスを利用したことがある

存在や活動は知っているが、実際に関わったことはない

存在や名前程度。ほとんど内容を知らない

無回答
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図7₋2 まちづくり協議会への参加状況

メンバーとして活動に積極的に関わっている

活動に参加したり、サービスを利用したことがある

存在や活動は知っているが、実際に関わったことはない

存在や名前程度。ほとんど内容を知らない

無回答

37 
 

（２）まちづくり協議会の事業の認知度
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216
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29

17

21

358
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33

35
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667

325

54

60

55

501

619
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44

58
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985

149

143

223

1520

462

67

33

49

620
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39

31

27

503
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92

98

67

851
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276

1756
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65
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38
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岡本西・コージー・追分鴨田

かがやきの丘

追分南

合計

図7-3 まちづくり協議会の事業の認知度

広報紙「志津南news」の発行 ホームページやフェイスブックでの情報発信

志津南まちづくりセンターの維持・管理 まちづくり行動計画策定

チャレンジスポーツ スポレク祭

敬老会 地域ささえあい送迎支援

小中学校通学路の整備 公園・緑道等の整備

町内一斉清掃 人権トーク研修・講座

交通防犯ポスターコンクール パトロール・挨拶運動

ふれあい夏まつり 左義長

みなくさまつり参加 親子ふれあい広場



38 
 

（３）まちづくり計画に関する満足度
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0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

地域自治

福祉健康

生活環境

防災防犯

教育文化

ふれあい

図7-3a まちづくりの計画の満足度（若草地区）

満足 やや満足 やや不満 不満 わからない 無回答
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防災防犯

教育文化

ふれあい

図7-3b まちづくり計画の満足度（岡本町西・コージーガー
デン・追分鴨田）

満足 やや満足 やや不満 不満 わからない 無回答
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図7-3b まちづくり計画の満足度（岡本町西・コージーガー
デン・追分鴨田）
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図7-3c まちづくり計画の満足度（かがやきの丘）

満足 やや満足 やや不満 不満 わからない 無回答
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図7-3d まちづくり計画の満足度（追分南）

満足 やや満足 やや不満 不満 わからない 無回答
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（４）団体認知度と活動参加状況
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0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

町内会・自治会

交通防犯委員会

環境美化委員会

社会福祉協議会

老人クラブ連合会

健康推進員連絡協議会

民生委員児童委員協議会

地域協働合校推進委員会

青少年育成委員会

ふれあい推進委員会

体育振興委員会

人権教育推進委員会

志津南小学校PTA
少年補導委員

草津・栗東交通安全協会志津南支部

図7₋4a 団体の認知度（若草）

知っている 知らなかった 無回答
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メンバーとして参加したことがある 活動や催しに参加したことがある

参加したことがない
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図7₋4b 団体認知度（岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田）

知っている 知らなかった 無回答
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かがやきの丘
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図７-４c 団体認知度（かがやきの丘）

知っている 知らなかった 無回答
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追分南
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第 章 地域まちづくり活動への参加意思とまちづくり協議会への意見

最後に地域づくり活動の参加の意思と参加できる活動分野についてお聞きしています。

全ての地区で 6割前後の住民が、「参加できる」「検討したい」と回答しており、今回のアン
ケート調査の大きな成果であると考えられます。活動分野については図 8-2を、「活動でき
ない」「活動したくない」理由については、第 9章の自由記述をご覧ください。 
まちづくり協議会への期待・要望・ご意見につきましては、第 9章にて、地区ごと、さら

に「まちづくり計画」に掲げられたテーマごと分類して掲載しています。 
 
（１）地域まちづくり活動への参加意思
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第 章 資料

（１）自由記述

 
問 11 生活満足の理由 
 
＜若草地区＞

□満足／やや満足 
○住民による地域自治 
程よい規則と規律を守る人材の集まった町内、ボランティアの充実(ほか 1件) 
恵まれた環境で育ってこられたことに感謝しております。今後の志津南学区の地域づく

りがどうなるのか色々と心配にはなります。抽象的ですみません。 
環境美化、防犯意識が高い。子供、高齢者に積極的に関わっている。住民のマナーがいい

と思う。(ほか 1件) 
近所の人がやさしく親切です。緑も多く、自然が残っています。町内がボランティアの

方々のおかげなどで、清掃され、綺麗し、助け合いがなされていると思います。 
生活範囲でのコミュニケーション、協議会の活動 
地域の環境が大変良いので住みやすい。まちづくりセンターでは、いろんなサークルがあ

り、楽しんでいます。「絆」もよく利用しています。各ボランティアグループの皆さん、

ありがとうございます。 
皆様、温かく親切。 
自治会活動が多くて大変(ほか 4件) 
輪番で町内会の役職が回ってくるのがやや不満。でも町内会にいる以上仕方ないですね。 
役員にあたるとしんどい。 

 
○地域福祉と健康 
今はシニア世代が活発でボランティアなど助かっている。10 年後の限界集落化に向けて
対策が必要と感じる。 
地域の活動ボランティアによって支えられているが地域によっては高齢化により十分な

活動ができなくなっている。現在の志津学区内の高齢化の差から今後の活動への行政の

かかわりが不可欠。 
環境はいいし、生活には満足していますが、地域の組織の中に、高齢者の団体が認められ

ていないのはおかしい。高齢者に対する福祉をどうするのか。 
南草津駅まで近くはない。高齢化を感じる。高齢者への車の送迎や緑化ボランティアの活

動はありがたい。 
高齢者支援活動がそれなりにやられている 
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○生活環境 
環境が良好(ほか 40件) 
緑が多い。四季が感じられる。(ほか 21件) 
静かで町並みが落ち着いている。(ほか 13件) 
程よく田舎で程よく都会だと思うから。 
閑静であり、生活レベルがほぼ同等であるので人間関係も良好 
街はきれいで親切な方が多いので過ごしやすい。幼稚園が少なく困る 
自然と暮らしの場所が調和している町中が美しい。医療機関が近い。 
空気がきれい。町も清潔。利便性がよい。 
健康で日常の生活も便利で車にも乗れ、友達も多く好きなことができこの町は最高 
町がきれい(TVアンテナなし(CATV)、隣との建物感覚が広い、家の前の道路が広い。引
っ越したときからの同年代住民が近所に多く、一緒に年を重ね、コミュニケーションがと

りやすい。 
○静か、道、公園が整っている。○病院・銀行・パン屋・スーパー等が近くにあり便利。

△かがやき通りの交通量が多く、混んでいる。 
スーパー、銀行、郵便局、まちづくりセンター、病院が近く、生活に便利(ほか 52件) 
必要なものがそろっている。プール、郵便局、銀行、図書館、スーパー 
年が行くにつれ、また、パートにも行っているためか少し贅沢ですが、もう少し近くに産

直野菜、新鮮な魚、地元の物の販売所があれば嬉しいです。 
バスの本数も多く、京都大阪にも行きやすい。病院、飲食店も歩いて行けるので車に乗れ

なくなっても安心(ほか 2件) 
バスの本数も多く交通の便が良い(ほか 11件) 
車が無いと外出に不便。バスの本数が少ない。最寄りの駅が遠い。(ほか 16件) 
交通アクセスが高齢者にとって不安がある。 
日常品（食料品）が買えるところが少し遠いのが不安。駅までの交通手段も自家用車が運

転できなくなると不便 
年齢的に買い物がかなり不満(コンビニがない) 
バスの便が悪い。特に平日昼間、土日祝の終日、改善して欲しい。南草津駅までのシェア

リングトランスポーテーションの検討も一つ 
陸の孤島といわれていた。最近はまあまあ店も増えてきましたが、駅まではやはり遠い。

バスもまあまあ高い。車が無いと生活しづらい。年をとると大変かも… 
南草津駅と若草 6丁目（中央）バスの値段が割高と思う。 
バス代が高すぎる。まめバスも来ない。高齢ドライバーの運転が恐ろしい。環境は静かだ

が、活気はない。 
車の量が増えたので道路が時間帯によりかなり混む。私自身は車の運転をしないので、バ

ス(特に昼間)が少ない。医大へ行く直行バスがないので、この先不安。 
朝夕のかがやき通りの渋滞には苦労しています。(ほか 1件) 
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医療施設、銀行、郵便局の駐車場が青山、松ヶ丘からも大勢来られるのでいつも満車で中

も混み合う。せめて銀行、郵便局は青山、松ヶ丘にも増設してほしい。高齢者の方や重病

な時は大変 
市民センター内の催しも多数あり、それらに参加することもでき、いろいろ体験できる。 
近くのお店の騒音と排気ガスに、かれこれ 8年ぐらい我慢しています。 
近所で野良猫に餌をやる奥さんがいて、野良猫による被害で困っている。 
まずまず満足はしていますが犬猫等の糞尿処理に難あり 
犬がうるさい 
植木が多くて大変です 
自宅、居住スペースが広く庭も広い為静かである。 
家が広い。 
坂道が長く歩きにくい 
マイナンバー制度導入後、まちづくりセンターで住民票等の各種証書の発行業務が取り

扱われなくなったのは不便である 
緑化協定を守っていない家がある。守らなくていいなら意味がない。 
街並み保存を無視した構造物建物の改築がなくなるともっと良い。 
各施設便利(適当に近い)、市の施設がおそまつ(狭い、古い) 
若草地区は建築協定により街並みが綺麗。若草地区は緑が多くあり環境がよい。「ふれあ

いハウス絆」「ふれあい喫茶」等がありコミュニケーションを取れるところがある。 
 
○防災・防犯・交通安全活動 
災害リスクが少ない(特に水害)(ほか 2件) 
家の前の道路の交通量が多いので、子どもが遊ぶのに危ない。車が減速するよう道路に突

起を設置してほしい。 
自動車・トラック等の走行が激しい 
路上駐車が危険(ほか 3件) 
静かで治安が良い。(ほか 6件) 

 
○教育・文化 
子育てがとてもしやすい環境なので 

 
○ふれあい活動 
ご近所のお付き合いですが、お互いに適当に距離を保ちながら協力している 
緑豊かで人々の助け合いと集いのある街です。年老いてあまり無理なことをしないであ

りのままで過ごせると思います。 
町内に色々な活動サークルがあり参加していれば交流があり 1 人暮らしでも淋しいこと
なく毎日が楽しい 
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30年近く生活して、同年代の方が多く、協力し合っている 
深入りもせず、しかし必要な時はそっと優しくしてくれる付き合い加減が他の町にはな

い感じで良いし住みやすいです。 
近隣の人々と交流があり、困ったときに助け合える関係ができている(ほか 2件) 
環境、対人関係ともに良好で、とても住みやすいと思います。 
古いしがらみがなく干渉されないのが良い 
同年代の方が多数おられるから(趣味が合う) 
趣味などでみなさんと一緒に出来るから 
友人・兄弟が遠くで話し合える友がない 
迷惑な隣人もいない。 
ご近所とも仲良くお付き合いできている。(ほか 5件) 
隣近所の地域でのコミュニケーションが良好、ここに住んでよかった。 
同年代が多いから 
人とのつながりも多く満足しています。 
人間関係も不平不満人の悪口 etcを言う人が私の周囲にはあまりいない 
就学前の子供の友達が周囲にいない 
挨拶のできない大人が多い 

 
○その他 
生活に困らない 
住みやすい(ほか 6件) 
住めば都の感じ 
子どもの時から「一戸建て」を取得するのが憧れであったが達成してからは満足度も薄ら

いでいる。 
のんびりできる 
どこに住んでも満足 
楽しく暮らしている(ほか 2件) 
毎日の生活が不自由なくできているので 

 
□やや不満／不満 
○住民による地域自治 
学区が大きくなり、よくわからないことがふえた。まちづくり協議会がなんなのかよくわ

からない。町内の役が年々、重くなってきて大変になっていると思う。 
町内会、まちづくり協議会が町民の不満に応えられいない 
暮らしやすさを追求する雰囲気が不足(全体的に) 
個人情報保護の対策に不満。また向かいにマナーを守らない人が住んでいる。 
子供が安心して遊べる場が少ない。個人情報保護に配慮されていない。 
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町内の役員等になったとき、負担が大きい(ほか 1件) 
他の地区に比べ、一斉清掃が多い。 
生活そのものはよいが、町内業務(特に草刈：年 4回)役員業務等負担である。高齢化とと
もに委託すべきであると考える。 
住民の高齢化や班割りの軒数が減っているにもかかわらず、町内役員が多くて大変(ほか
3件) 
近所の住人による駐車に関する監視(ほか 1件) 
生活環境面では、住みやすい。ただし、まち協の老人に対する考え方に違和感を感じる。 
志津南学区も高齢化がどんどん進んでいますが、地域の老人対策計画をもっと進めてい

ただきたい。例えば高齢者が老人クラブ等へどんどん参加できる仕組みを作り上げるこ

と。それには老人クラブ等への予算をもっとつけるべきである。 
義務感ばかりである。会費はいい、役員、当番、行事の参加… 
開放感がない。束縛からの解放、個人の自由の謳歌が欲しい 
役が多くもっと行事を減らし簡素にしてほしい。夏祭りも年々派手になり役員 2 人が大
変になってきている 
町内会の行事が多く参加する有無にかかわらず大変に思う。(ほか 1件) 
住民のための町内活動をしてほしい 
民度が低い 
役員が強制的に回ってくること。役を断ることができない仕組みになっていること。 

 
○地域福祉と健康 
少子高齢化はわかっているが、行政の目が高齢者にばかり向いている気がする。次世代を

担う子供たちが志津南学区っていいなと思えるようになってほしい。考えていられると

は思いますが、具体の部分で偏りを感じています。 
高齢になると家や庭の維持管理が困難になってきているから 
住環境(緑地買い物する店交通機関の充実度は OK)は非常に良い。ただし地域としてのコ
ミュニケーションの機会は少ない。今後の高齢化に対して不安がある。独り暮らしの世帯

が多くなるのでは？ 
庭木の手入れ、家の維持など体力金銭などがかかる 

 
○生活環境 
駅から遠い(ほか 7件) 
車が無いと動きにくい。高齢になって運転できなくなった時のことを考えると不安。 
坂道が多い 
庭に向かって尿をする人があったりペットの糞尿が問題。 
不便(交通買い物) 
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町内の役員等になったとき、負担が大きい(ほか 1件) 
他の地区に比べ、一斉清掃が多い。 
生活そのものはよいが、町内業務(特に草刈：年 4回)役員業務等負担である。高齢化とと
もに委託すべきであると考える。 
住民の高齢化や班割りの軒数が減っているにもかかわらず、町内役員が多くて大変(ほか
3件) 
近所の住人による駐車に関する監視(ほか 1件) 
生活環境面では、住みやすい。ただし、まち協の老人に対する考え方に違和感を感じる。 
志津南学区も高齢化がどんどん進んでいますが、地域の老人対策計画をもっと進めてい

ただきたい。例えば高齢者が老人クラブ等へどんどん参加できる仕組みを作り上げるこ

と。それには老人クラブ等への予算をもっとつけるべきである。 
義務感ばかりである。会費はいい、役員、当番、行事の参加… 
開放感がない。束縛からの解放、個人の自由の謳歌が欲しい 
役が多くもっと行事を減らし簡素にしてほしい。夏祭りも年々派手になり役員 2 人が大
変になってきている 
町内会の行事が多く参加する有無にかかわらず大変に思う。(ほか 1件) 
住民のための町内活動をしてほしい 
民度が低い 
役員が強制的に回ってくること。役を断ることができない仕組みになっていること。 

 
○地域福祉と健康 
少子高齢化はわかっているが、行政の目が高齢者にばかり向いている気がする。次世代を

担う子供たちが志津南学区っていいなと思えるようになってほしい。考えていられると

は思いますが、具体の部分で偏りを感じています。 
高齢になると家や庭の維持管理が困難になってきているから 
住環境(緑地買い物する店交通機関の充実度は OK)は非常に良い。ただし地域としてのコ
ミュニケーションの機会は少ない。今後の高齢化に対して不安がある。独り暮らしの世帯

が多くなるのでは？ 
庭木の手入れ、家の維持など体力金銭などがかかる 

 
○生活環境 
駅から遠い(ほか 7件) 
車が無いと動きにくい。高齢になって運転できなくなった時のことを考えると不安。 
坂道が多い 
庭に向かって尿をする人があったりペットの糞尿が問題。 
不便(交通買い物) 
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今は車に乗れるのだが車が無いと不便に感じる。家が増えるのはいいが道路の渋滞でな

かなか進まない道路の整備をしてほしい。 
昼間や休日のバスの本数が少ない(ほか 2件) 
最終バスが早い。 
建築面積が少なく、二世帯住居を建てにくい。 
バスも混んでて不便。半強制な地域の活動が邪魔くさい。 
4年前に車の運転をやめました。どこへ行くのも移動はバスか歩きです。若草は草津での
大型開発一戸建て住宅地区でしたので東京から転居しました。当初より便利になったと

はいえ車の運転なしで住むものには相変わらず不便なところです。通勤通学時間帯以外

は若草～南草津、若草～瀬田各便、若草～草津 2便(時間当たり)、滋賀医大へは朝に 2便
あるだけ(帰りはなし)。今後さらに高齢化が進む地区です。住み続けるのに不安感があり
ます。 
ホームセンターがない 
美化以外の環境問題に対応してほしい。交通量・大型車通行による渋滞、騒音、振動対策

（主にかがやき道路沿い）、一度、第 1種住専の基準を満足できているのか調べてほしい 
 
○防災・防犯・交通安全活動 
治安が悪くなっている 
常に路上駐車している人がいる。邪魔だし危険なのでやめてほしい。(ほか 2件) 
学童の通学中に、安全確保のため見守りで立たれている方の立ち位置について、考え直し

ていただきたいです。学童や通行人がいない際、道路の中心で見守りしている人同士でお

話をされていますが、車の通行の妨げとなっています。地域の人間の邪魔になるような活

動は差し控えていただきますようお願い致します。(学童の見守りは素晴らしいと思って
います) 

 
○教育・文化 
校区拡大後、下校時に生徒の迎える車が大変多く、非常に迷惑である。志津南小学校に対

して生徒父兄に注意するように申したが、いまだに図々しく駐車している。学校父兄に指

導をよろしく。 
 
○ふれあい活動 
子供と同年齢のお子さんが少なく遊び相手を探すのが少し難しい。 
同年代の知り合いがいないため(不満というより不安) 
挨拶する人が少ない(大人子どもとも)。若草エリアは活気がない。 
近所付き合いが難しい 
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○その他 
地元に帰りたいと常に思っているが、高齢なので娘に世話になっている 
引っ越ししてきてまもないので。2ヶ月でまた引っ越します。 

 
＜岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田＞

□満足／やや満足 
○住民による地域自治 
自治会の役員活動がやりすぎ 
ゴミステーションの掃除をされない方が結構おられます。以前住んでいたタウンではみ

なさんきっちりされていたので驚いています。漠然とした不安があります。 
 
○地域福祉と健康 
10 余年前に他県より移り住んだが、いろいろなサークルやサロンが開かれていたので、
自身が進んで町に溶け込んでいけばコミュニケーションが取れた。 

 
○生活環境 
環境が良い(ほか 3件) 
ガソリンスタンドが近くにない。銀行がほしい。近隣で夜遅くまでうるさい家がある。住

宅内をかなりのスピードで車が走っている。 
利便性が良い 
スーパー、病院が近くにある(ほか 4件) 
スーパーなどが近く便利で住みやすい。静かで良い。子育てに関して頼れる人が近くにい

ない。 
買い物(スーパー以外)に不便あり。坂が多い。 
駅へのアクセスも徒歩で行ける距離(ほか 3件) 
生活するには、何不自由なく、子どもも育てやすいです。年齢も近い方や歳のはなれた方

など住んでいて助け合い、子どもも多いので生活できていると思います。交通量が増え

て、道の渋滞などが気になりますが… 
会社までの通勤距離や子供の学校までの距離が近く住みやすい(ほか 2件) 
バスの乗車料金が高いがそれ以外は自治会がしっかりしていて安心 
少し前まではゴミなどのマナーが大変よかったが、最近はゴミ当番やゴミの出し方のマ

ナーが守れていないことがあり、やや残念。どんどん住宅が増えて、同じ自治会でも以前

からの方々しかあまり顔見知りにならない。 
子どもがたくさんいて活気があるため。(ほか 2件) 
志津南学区だからというわけではなく、この土地環境・近隣環境がいいから。 
(仕方ないが)学区会館まで遠く催し物の参加は徒歩ではむつかしい。 
パナソニック渋滞があるのはマイナス。他は良好。 
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○その他 
地元に帰りたいと常に思っているが、高齢なので娘に世話になっている 
引っ越ししてきてまもないので。2ヶ月でまた引っ越します。 

 
＜岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田＞

□満足／やや満足 
○住民による地域自治 
自治会の役員活動がやりすぎ 
ゴミステーションの掃除をされない方が結構おられます。以前住んでいたタウンではみ

なさんきっちりされていたので驚いています。漠然とした不安があります。 
 
○地域福祉と健康 
10 余年前に他県より移り住んだが、いろいろなサークルやサロンが開かれていたので、
自身が進んで町に溶け込んでいけばコミュニケーションが取れた。 

 
○生活環境 
環境が良い(ほか 3件) 
ガソリンスタンドが近くにない。銀行がほしい。近隣で夜遅くまでうるさい家がある。住

宅内をかなりのスピードで車が走っている。 
利便性が良い 
スーパー、病院が近くにある(ほか 4件) 
スーパーなどが近く便利で住みやすい。静かで良い。子育てに関して頼れる人が近くにい

ない。 
買い物(スーパー以外)に不便あり。坂が多い。 
駅へのアクセスも徒歩で行ける距離(ほか 3件) 
生活するには、何不自由なく、子どもも育てやすいです。年齢も近い方や歳のはなれた方

など住んでいて助け合い、子どもも多いので生活できていると思います。交通量が増え

て、道の渋滞などが気になりますが… 
会社までの通勤距離や子供の学校までの距離が近く住みやすい(ほか 2件) 
バスの乗車料金が高いがそれ以外は自治会がしっかりしていて安心 
少し前まではゴミなどのマナーが大変よかったが、最近はゴミ当番やゴミの出し方のマ

ナーが守れていないことがあり、やや残念。どんどん住宅が増えて、同じ自治会でも以前

からの方々しかあまり顔見知りにならない。 
子どもがたくさんいて活気があるため。(ほか 2件) 
志津南学区だからというわけではなく、この土地環境・近隣環境がいいから。 
(仕方ないが)学区会館まで遠く催し物の参加は徒歩ではむつかしい。 
パナソニック渋滞があるのはマイナス。他は良好。 
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子供達が遊べる公園が少ない。公園はあっても雑草があって機能していない。 
 
○防災・防犯・交通安全活動 
安全のためあまり外に出ることが少ない 
静かで治安が良い。(ほか 1件) 
岡本西からバスを利用する際、南草津駅行きに乗車しようとすると、若草 1 丁目バス停
まで歩かねばならず、とても不便。また、本数も少ない。夜は街灯も少なく、暗いため、

安全対策をもっとしてほしい。怖い。 
小学校までの道のりが遠いが、通学路は歩道が整備されており安全で、かつ安心できる 

 
教育・文化 
学校も近く、近所の方もよい方が多い。地域の方々も親切です。 
小学校が制服になってほしい 
大きな子どもの遊び場(広場、グラウンド)がないのが不満 
自然が豊かで学校も近く子育てをする環境にとても適しているため 
小学校が遠い(ほか 3件) 

 
○ふれあい活動 
ご近所さんとのトラブルもなく、同世代の子どももいて助け合いながら楽しく生活して

いる。 
年齢層別に様々なイベントを展開している。 
同世代くらいの人が近所に多い。静か。挨拶がある。 

 
○その他 
住みやすい(ほか 3件) 
命有る限りこの町に住みたいと思います 
不便さを感じることがあまりない(ほか 4件) 

 
□やや不満／不満 
○住民による地域自治 
まち協にかかわりたくないから 
子供会もないので、同年代の人と仲良くなれるキッカケがない。 
幼保、学校、町内の活動が多すぎて、休日にゆっくり休めない。重複しているものは省い

てほしい。 
 
○生活環境 
車が無いと生活しにくい。地形的に…。坂が多い。 
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計画的な街づくりができていない。住宅が増える割には道路事情等が改善されていない。 
道路遊びに対する公園の有効活用 
子供が多いのに遊ぶところがない。遊具などはあるが、緑地協定の関係で木が多くボール

遊びは不可能。 
朝・夕と道が混む 

 
○防災・防犯・交通安全活動 
志津南小前の歩道が、街路樹があるために狭いし暗い。岡本の公園が夜真っ暗になるが、

時々タバコを吸っている人(多分学生かと思われる)が居て、誰かわからず不安があるし、
吸いがらも放置してある。 
子どもの通学路など、交通量が多いところばかりなので危ない為心配事がたくさんある。 
住宅内の交差点に「止まれ」の標上を書いてほしい(道路に)。住宅側の道路には「止まれ」
が書いてあるが隣の住宅や通り抜けに使っている外部の人間が通る側には「止まれ」がな

く 60km/h 位で飛ばして走行してきてあぶない。実際、子どもがひかれている。警察が
OKしないと聞いたが理解できない。 
信号が多すぎる。長い待ち時間。交通量が多い。 

 
○教育・文化 
学校選択制を取り入れて、より近くの小学校に通学できるようにしてほしい 
小学校が遠い(ほか 10件) 
近くに(徒歩で)公立幼稚園がない。(ほか 2件) 
自治会から注意喚起の通達を出しても、親が注意せずに、道路で遊ぶ子供が多い。 
志津南小学校まで 40〜50 分と遠く、交通量も多い通学路や防犯の面でもかなり心配で
す。大津市のように学区内ではなく学校選択制を取り入れて安全に通学できるようにし

てほしい。また志津南学区に幼稚園（公立）がなく通うのに遠いのも難点。なのに「中学

校は高穂中が多いので玉川中になる」という話を聞くと、子育てに充実しているとは言え

ない。学区の運動会やおみこし、地蔵盆もなく繋がりが少なく感じます。 
 
○ふれあい活動 
隣近所とは接点があるが、少し離れると全く交流がない 

 
＜かがやきの丘＞

□満足／やや満足 
○住民による地域自治 
近所、町内会、まちづくり協議会いずれもよい環境を創出されている 
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計画的な街づくりができていない。住宅が増える割には道路事情等が改善されていない。 
道路遊びに対する公園の有効活用 
子供が多いのに遊ぶところがない。遊具などはあるが、緑地協定の関係で木が多くボール

遊びは不可能。 
朝・夕と道が混む 

 
○防災・防犯・交通安全活動 
志津南小前の歩道が、街路樹があるために狭いし暗い。岡本の公園が夜真っ暗になるが、

時々タバコを吸っている人(多分学生かと思われる)が居て、誰かわからず不安があるし、
吸いがらも放置してある。 
子どもの通学路など、交通量が多いところばかりなので危ない為心配事がたくさんある。 
住宅内の交差点に「止まれ」の標上を書いてほしい(道路に)。住宅側の道路には「止まれ」
が書いてあるが隣の住宅や通り抜けに使っている外部の人間が通る側には「止まれ」がな

く 60km/h 位で飛ばして走行してきてあぶない。実際、子どもがひかれている。警察が
OKしないと聞いたが理解できない。 
信号が多すぎる。長い待ち時間。交通量が多い。 

 
○教育・文化 
学校選択制を取り入れて、より近くの小学校に通学できるようにしてほしい 
小学校が遠い(ほか 10件) 
近くに(徒歩で)公立幼稚園がない。(ほか 2件) 
自治会から注意喚起の通達を出しても、親が注意せずに、道路で遊ぶ子供が多い。 
志津南小学校まで 40〜50 分と遠く、交通量も多い通学路や防犯の面でもかなり心配で
す。大津市のように学区内ではなく学校選択制を取り入れて安全に通学できるようにし

てほしい。また志津南学区に幼稚園（公立）がなく通うのに遠いのも難点。なのに「中学

校は高穂中が多いので玉川中になる」という話を聞くと、子育てに充実しているとは言え

ない。学区の運動会やおみこし、地蔵盆もなく繋がりが少なく感じます。 
 
○ふれあい活動 
隣近所とは接点があるが、少し離れると全く交流がない 

 
＜かがやきの丘＞

□満足／やや満足 
○住民による地域自治 
近所、町内会、まちづくり協議会いずれもよい環境を創出されている 
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○生活環境 
暮らしやすい環境だから(ほか 3件) 
環境が良い(ほか 7件) 
自然環境もあり利便性もよい(ほか 2件) 
自然環境と店舗が程よく合わさり今のところ生活しやすい。環境はこれ以上変わらない

でほしい。(特に自然環境はなくならないように) 
交通、買い物、医療、学校などそろっていて便利(ほか 18件) 
子どもが多く、ご近所に友達がたくさんいる。(ほか 3件) 
立地場所が良い(ほか 2件) 
静かで落ち着いていて住みやすい(ほか 2件) 
同世代の人が多く、情報交換しやすい(ほか 5件) 
子育て世代が多く、賑やかで困った時に親同士も助け合いながら生活できるから。 
街並みがきれいだし、子どもの周辺の人間関係もとても良いので満足しています。 
バスの本数が少なく、駅までの交通手段が乏しい(ほか 4件) 
おおむね満足しているが、かがやき通りの町内を通る帝産バスの本数が少ないのが不満 
かがやき内に入ってくるバスが少ない。草津行きも欲しい。 
近くにスポーツ施設がない 
近くの公園に鉄棒が欲しい 
高速道路の騒音が想像していた以上にうるさい。 

 
○防災・防犯・交通安全活動 
災害の危険が少ない(ほか 3件) 
子どもが小学校に通っているが、地域のボランティアがとても活発に活動してくださり、

子ども達を守ってくださることをとてもありがたく感じます。尊敬と感謝してます。 
大きな事件等もなく比較的安全 
街の美化がしっかりと出来ている。暴力団事務所やその周辺団体等が居住していないよ

うに思える。 
安心して暮らせる環境だから 
道路が広くてゆったりしている。 

 
○教育・文化 
町の変化に行政が対応できていない。特に子供に関するサポート（学区、小学校、学童な

ど） 
①玉川中学校がすぐそばにあるのに通うのは高穂中学校であるということ②志津南小学

校が坂道続きの長距離通学であるということを思うが利便性には優れてところだと思

う。①に関しては大津市のように学校選択制にしてほしい。②に関しては小学校をもう一

つ増やしてほしい。どちらも市の管轄ですけど… 
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小学校が遠い。 
通学路の自転車の交通マナーが悪い(登校時)。中学校給食化。 
地域に住んでいる小学生の交通マナーが悪く車を運転していてとても怖いです。 
子どもが遊べる公園や自然がたくさんある。 

 
○ふれあい活動 
学区には似たような世帯が多く活気があってよい。 
近所づきあいもあり、住みやすい町だと思う。(ほか 1件) 
近所の人たちのマナーが良い(子供たちを含む)。(ほか 2件) 

 
○その他 
両親も近くに住んでいるため 

 
□やや不満／不満 
○住民による地域自治 
役員、班長の負担を軽くすべきである。(ほか 1件) 
自治会が大変。仕事があるのに広報大変、いらない。 
班長業務等、共働きでの対応になり(子供も低年齢にて手がかかり)大変な作業が多く考え
ていただけるとありがたいです。（配布物(回数が多い)集金等に時間があまりとれない現
状です）。 

 
○生活環境 
駅までの交通手段のバスが時間帯によって本数が少なくて不便 
桜ヶ丘にスーパーがあったのが無くなった。ちょっとした買い物不便。郵便局がこれだけ

世帯数あるのに近くにない。かがやきの丘に入っていた近江鉄道バスがなくなった。帝産

バスはあてにならない。 
買い物や通勤など自家用車がないと生活ができないため。かがやき通りの渋滞がストレ

スになっています。 
交通マナーが悪いモラルが低い(幼児が外で遊んでいて交通の妨げとなっても親は注意し
ない。自宅でバーベキュー等する際深夜まで騒いでいたり来客の車を他人の駐車場前に

停める。周囲への配慮が足りないと来訪者にモラルの低い住宅ねと言われ残念に感じた) 
ご近所に協調性のないトラブルメーカーな人がおりみんな被害迷惑をかけられている。

人口が増えているのに道路整備もされず混む。バスの本数も少なく老後車が乗れなくな

ったときに移動手段に困る。 
犬を飼っているが立ち入り禁止の公園が多く、２歳の子供を連れての散歩に不便(公園に
入りたがる)丸尾公園に日陰になるところがない。 
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○教育・文化 
志津南学区内に優先して入れる幼稚園があればいいなぁと思っています。 
学力が低い 
保育園が少ない。大きな公園(遊具大きな滑り台とか)がない 
学童保育の不足 
中学高穂中より玉川中の方が徒歩圏内で近い 
希望のこども園や幼稚園が学区優先ではない。 

 
＜追分南＞

□満足／やや満足 
○住民による地域自治 
きめ細やかな諸々の活動をいただいております。 
廃品回収に子供たち協力するべき 
近くに住んでいる人で町内会に加入していない方がいて、付き合いを行おうとしない。 
住環境、まちづくり体制には大満足です。一方で、子育て世代が非常に少なく困っていま

す。 
年を重ねる度規則についていけないところがある。 
町内清掃が負担大。町内役員の負担大。 

 
○地域福祉と健康 
向山団地に住んでいますが歳を重ねるごとに急坂の登り下りがしんどいです。車を降り

た時が心配です。 
 
○生活環境 
閑静で生活環境が良い(ほか 6件) 
子育て環境が良い（ただし小児科は遠い）。 
住み始めた頃に比べると便利になったことは満足。駅までの交通の手段（バスの本数など

が）少し不満。 
田舎のような古くからのしきたりやしがらみもなく、現代の社会に最低必要な程度の縛

りの中で自由な生活ができる。また、災害もなく安心。 
学校に遠くなく生活しやすいです。ただ、住宅地からかがやき通りに出る道や南草津駅周

辺のかがやき通りが渋滞してしまうところが不満です。 
買い物できる場所、学校・園・病院・バスなど不自由を感じない(車を所有している前提
で) 
現在は自動車で行動できていますが、将来的に公共交通機関がかかがやき通りのバス、若

草経由のバス等しか利用できないので、その点が不安です。 
公共機関が利用しにくいため（利用時間、場所、距離） 
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坂道が多い 
自然が豊か(ほか 2件) 
便利。学校の通学にも近くお店もたくさんありあまり困ることはない 
ある程度の生活は事足りるが、坂道が多く自転車がしんどい。道が混むのが… 
お店も多く若い人たち(学生さん、ファミリー)も多く、活気があって生活しやすいのです
が、かがやき通りが車で混むのが少し不満です。 
遊びに行くところが遠いが、住みやすいから 
買い物に便利(スーパーが多い)(ほか 10件) 
交通の便が良い(バス、JRとも近辺にある)(ほか 2件) 
ほどほどに共同体的仕組みがある。 
南草津駅まで遠いが住み始めた当初はバスの本数が今よりもたくさんあったが、年々減

便されて今では私たちが利用している丸尾のバス停に停まる南草津駅から出ているバス

が昼間 1時間に 2本しかないので大変不便である。 
交通(道路渋滞)面での改善があればよいなと思います。 
適度に自然が残り、適度に都会である。子どもにとっては遊び場があり（公園も含む）、

大人にとっては買い物等に不便がない。 
公園は近いし、買い物なども便利だから。もう少し静かな夜だといいです。 
おちついた環境で子育てができる。 
飲食店が少ない 
子どもたちが同年齢の子が多くたのしく生活している 
戸外で子供達の遊ぶ元気な姿がみられ活気のある街 
にぎやかすぎないが、適度に駅に近く、便利 
郵便局を近所に作って欲しいです 
お店がたくさんあり、生活には便利だと思います。駅まで遠いので、バスの終電を逃す

と、帰宅が大変です。 
 
○防災・防犯・交通安全活動 
自然が身近にあり、良い環境ですが、かがやき通りや自宅の前の道は交通量が多く、危険

です。 
治安もよく、程よく自然があり住みやすい。新しい街なので、他地域からの移住者も多

い。 
かがやき通り、ファミリーマートの夜の治安が悪い。車の音がうるさいためもっと警察に

取り締まってほしい。 
路上で子供たちがボール遊びをしてることが多いため、車の運転にかなり気を付ける事

以外は満足 
 
  



58 
 

坂道が多い 
自然が豊か(ほか 2件) 
便利。学校の通学にも近くお店もたくさんありあまり困ることはない 
ある程度の生活は事足りるが、坂道が多く自転車がしんどい。道が混むのが… 
お店も多く若い人たち(学生さん、ファミリー)も多く、活気があって生活しやすいのです
が、かがやき通りが車で混むのが少し不満です。 
遊びに行くところが遠いが、住みやすいから 
買い物に便利(スーパーが多い)(ほか 10件) 
交通の便が良い(バス、JRとも近辺にある)(ほか 2件) 
ほどほどに共同体的仕組みがある。 
南草津駅まで遠いが住み始めた当初はバスの本数が今よりもたくさんあったが、年々減

便されて今では私たちが利用している丸尾のバス停に停まる南草津駅から出ているバス

が昼間 1時間に 2本しかないので大変不便である。 
交通(道路渋滞)面での改善があればよいなと思います。 
適度に自然が残り、適度に都会である。子どもにとっては遊び場があり（公園も含む）、

大人にとっては買い物等に不便がない。 
公園は近いし、買い物なども便利だから。もう少し静かな夜だといいです。 
おちついた環境で子育てができる。 
飲食店が少ない 
子どもたちが同年齢の子が多くたのしく生活している 
戸外で子供達の遊ぶ元気な姿がみられ活気のある街 
にぎやかすぎないが、適度に駅に近く、便利 
郵便局を近所に作って欲しいです 
お店がたくさんあり、生活には便利だと思います。駅まで遠いので、バスの終電を逃す

と、帰宅が大変です。 
 
○防災・防犯・交通安全活動 
自然が身近にあり、良い環境ですが、かがやき通りや自宅の前の道は交通量が多く、危険

です。 
治安もよく、程よく自然があり住みやすい。新しい街なので、他地域からの移住者も多

い。 
かがやき通り、ファミリーマートの夜の治安が悪い。車の音がうるさいためもっと警察に

取り締まってほしい。 
路上で子供たちがボール遊びをしてることが多いため、車の運転にかなり気を付ける事

以外は満足 
 
  

59 
 

○教育・文化 
校区の小学校が遠い。選択制にしてほしい(ほか 4件) 
環境には概ね満足しています。教育に力を入れてほしいです。進学の選択肢が少ない為。 
幼稚園がないのは不便 
公立幼稚園がないので子どもを学区外の幼稚園に通わせています。遠いし小学校に上が

るとき不安です。 
学校(小学校)が遠い(若草に児童が少なく、ほとんど家から学校まで遠い子ばかり)行事の
時(運動会・夏祭り・環境整備・おみこし)の境目がばらばらでよくわからない(なぜ？) 
今は特に不安を感じないが、今後子どもが多くなり小学校の教育や規模が不足しないか

不安です。 
学童が学校近辺に片寄っているので、追分南付近にも作ってほしい。（迎えに行けない） 
落ち着いた環境で過ごせるのがよい。ただ、学区が広すぎて、子どもの通学に時間がかか

るのが難点。 
 
○ふれあい活動 
近所の人がとてもいい人ばかり(ほか 1件) 
子供(同世代)が多く安心できる。(ほか 3件) 
若人世帯が多く、年寄りが少ない 
新築で引っ越してきたばかりですが、近所の方々と仲良くさせていただいているため。ま

た、夏のお祭りや地域の子育てサークルにも参加させていただき、地域での活動が充実し

ているため。 
住みやすいと思うしご近所付き合いも適度にあると思う 
公園が近くにあり地域との交流がありすごく助かる 
地域交流の必要性 
町内の方々はとても親切で、何かあったときには、助け合う雰囲気があります。子どもの

遊び場がないことや交通量の多さによる危険が心配しているところです。 
 
○その他 
どの学区に住んでも変わらないと思う。(ほか 1件) 
特筆すべき不満や不自由がないため(ほか 5件) 
住みやすい(ほか 3件) 
適度に便利で適度に静かにのんびり暮らせる 
住めば’みやこ’ 
可もなく不可もなくです。ただ、まだ子供が小学校に行ってないのでよくわかりません。 
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□やや不満／不満 
○住民による地域自治 
志津南としての住民の意識・意見が若草に偏っている。まち協が若草にありまちづくりセ

ンターの職員が毎日若草の住民と語り合っている。若草以外の住民の意思を各町内会の

会館に出張して聞くように。 
旧来から住まわれている方々の力が強すぎる。運動会後の打ち上げの費用が組費から出

されることが疑問。参加者全員の自己負担が本来では？参加しない人、できない人は組費

払っている立場で不満があるはず。この件は誰が決めたのか？自治会で意見を全員に募

ったのか？ 
町内の用事が多い 
若草が中心になっているため、途中参加という形で参加しずらい。 
まちづくりセンターでの子育て支援（イベントやならいごと）が少ない。学童保育も少な

いので、預けたくても預けられない。 
 
○地域福祉と健康 
高齢になり車を運転しなくなったので、病院や駅に行くためにはバスを利用するしかな

いので、バスの運転本数をもっと増やしてほしい。 
 
○生活環境 
周りに何もない 
車が無いと南草津駅方面以外の交通が不便(ほか 1件) 
駅まで遠く坂がつらい。交通不便、道が渋滞する。保育園近くにない小学校遠い。 
丸尾のバス停がなくなったため 
交通の便がない。年齢に加算し買い物の道遠い。 
住宅ばかりが建ち、子供の遊ぶ場所がない（サッカーや野球など） 
交通の便が悪い（追分南 9丁目だけ)住宅内公園もないので 
郵便ポストの場所が近隣にはない（不便である） 

 
○防災・防犯・交通安全活動 
駅が遠い。街灯が少ない。夜道が危ない。 
カーブミラーがないと危ない道が多い。 
(住宅地内の)通り抜け。自分の家に駐車しようとしているときに、通り抜けされる方にク
ラクションを鳴らされ、せかされたり、庭の水やりをしていたら(スピードをとばした)車
にひかれそうになったりした。また、あたたかい季節になると道路で子どもたちが遊ぶの

ですが、乗り物や遊び道具を道路の真ん中に置いたままになってたり、親が見てなくて、

スピード出して自転車等ぐるぐる住宅地内を走っているのだが、通り抜けが多いので、ひ

やひやする(いつか事故が起こりそうでこわい)。あとロクハ公園の前の路駐にも不満。 
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交通事情。子どもの遊び場。 
街灯が少なく夜道が暗い。車がないと不便 
自転車での通学・通勤、徒歩での通学がとても危険だと感じるので。道が整備できていな

い。 
交通量が数年でかなり増えたにも関わらず危険な箇所にカーブミラーもないし、必要な

場所に横断歩道や信号がない。 
くるみ保育園や老人ホームがきてから、車の交通量が増え、事故も起きている。野良猫、

カラスが増えている。 
路上駐車が多すぎる。通学路での運転マナーに問題がある。 

 
○教育・文化 
公立幼稚園が遠い。公園の整備などの対応が遅い。 
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○その他 
近隣が住宅地になってきているのですが、私の住宅地は依然調整区域、固定資産税も市街

化区域と同じにもかかわらず規制がある。かがやき通りの車が混雑 道路が整備されて

いない。 
 
 
問 12 現在または近い将来で不安に感じること。 
 
□その他 
＜若草地区＞

町内業務・地域での役回りが多い(ほか 3件) 
全部であり、1つだけ選べない 
国の借金が増大していること。年金がはたんしていること。 
地域活動への参加が無理 
まち協の現在のやり方による町内会との一体感のない将来 
高年齢（80 才代）になり身体のあちこちに変調をきたすようになりちょっと不安になり
ます 
まちづくり協議会うっとうしいやめてくれ 
いつどこに引っ越そう… 
町内清掃 
税金の使い方(行政) 
不要不急な町内活動が多すぎる！！！！！ 
独りなので、もし家内でたおれていても外にはわからない… 
余命 
地区イベントへの参加者が少し限られています。したがって隣近所とのコミュニケーシ

ョンが進んでいるとは言えませんし、今後独居高齢者の増加が予想されますが、災害時な

ど緊急時の避難援助等スムーズにいくのか不安です。 
墓の問題(ほか２件)・市が安く合同墓地を提供あっせんしてほしい 
老後の暮らしと健康 
焼却場への健康不安 
住宅の維持 
この国の未来 
同世代（子供）の住人が極端に少ないこと 
街全体の老朽化 
今のところ不安がないが、近い将来は多数出るでしょう。 
車の往来が多く、交差点が要注意 
若草郵便局滋賀銀行付近がいつも混雑していて不便である 
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少し遠い将来は自分の死後 
家の維持 
聖書に書かれている希望があるので満足している 

 
＜岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田＞

役員の負担・地域役員に参加することの不安 
近くに交番がないこと 
医療・福祉、教育 
子育てをうまくできるか 

 
＜かがやきの丘＞

地域の安全、治安 
外国人家庭へのサポート 
実家の両親のこと・親の介護 
子どもの将来の生活・自活力 
子どもが病気になったとき仕事があるので預け先があるといい 
人権問題(ダイバーシティ) 
人口が増えることに伴う危険運転や子供の交通安全の面に不安を感じている。 

 
＜追分南＞

子育て支援 
若い世代にとっても住みやすいまちづくりに 
他県にある実家の相続問題 
虫が怖いので草刈りが苦手です。 
結婚 
すべてが不安 
生活マナー 
子どもの中学までの通学路 
介護が必要になった時の老人ホームへの入居 
家の耐久性 

 
 
問 13 地域のまちづくりで重要視または期待していること 
 
□その他 
＜若草地区＞

町内業務の負担の解消 
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駐車問題 
近くに飲食店、コンビニ、居酒屋、衣服店などがなく、車以外(徒歩)では不便 
別になし(ほか 1件) 
高齢化する中での町内会の運営 
地域の行事を少なくしてほしい。 
束縛から解放されるしくみ 
高齢者、老人の町になる恐ろしさ 
現状で満足 
地域に求めるものはない(ほか 1件) 
世代変化に応じたまちづくり 
石積の上の市の所有地の雑草がいつもほったらかし。まちづくり協議会は住民目線でしっ

かりしてください。環境美化にもっと気配りしてください。 
次世代に繋ぐ 

 
＜岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田＞

あまり期待していない 
税金の無駄遣いをなくす 
こどもの安全な遊び場づくり,清潔な街づくり。 

 
＜かがやきの丘＞

交通安全、住宅内の通り抜けやスピード出しすぎなどの注意を促す。滋賀銀行前に設置さ

れている凸凹をもっと設置してほしい 
何も期待していない 
子どもが安全に過ごせる街、子ども第一の街 
一部の人に権限が集中するようなことは避けてほしい 

 
＜追分南＞

町内会にも加入せずまたは自分だけが良ければいいと思っている人をどのようにして地

域活動に参加してもらえるのか全員で考えたい。 
ゴミ袋が家族が多い家では全然足りてない。人数によって配分してください。1人暮らし
の人は、ゴミ袋を捨てているそうです。ムダを、きちんと必要なところに配布すべき。大

切な税金です。 
住民の特技や経験を地域に活かすしくみ 
秩序ある住宅開発、大きな公園の設置 
道路側溝の改修 
まち協活動より町内会活動が大切 
決めたこと決められたことが守り守られる地域（ほか 1件） 



64 
 

駐車問題 
近くに飲食店、コンビニ、居酒屋、衣服店などがなく、車以外(徒歩)では不便 
別になし(ほか 1件) 
高齢化する中での町内会の運営 
地域の行事を少なくしてほしい。 
束縛から解放されるしくみ 
高齢者、老人の町になる恐ろしさ 
現状で満足 
地域に求めるものはない(ほか 1件) 
世代変化に応じたまちづくり 
石積の上の市の所有地の雑草がいつもほったらかし。まちづくり協議会は住民目線でしっ

かりしてください。環境美化にもっと気配りしてください。 
次世代に繋ぐ 

 
＜岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田＞

あまり期待していない 
税金の無駄遣いをなくす 
こどもの安全な遊び場づくり,清潔な街づくり。 

 
＜かがやきの丘＞

交通安全、住宅内の通り抜けやスピード出しすぎなどの注意を促す。滋賀銀行前に設置さ

れている凸凹をもっと設置してほしい 
何も期待していない 
子どもが安全に過ごせる街、子ども第一の街 
一部の人に権限が集中するようなことは避けてほしい 

 
＜追分南＞

町内会にも加入せずまたは自分だけが良ければいいと思っている人をどのようにして地

域活動に参加してもらえるのか全員で考えたい。 
ゴミ袋が家族が多い家では全然足りてない。人数によって配分してください。1人暮らし
の人は、ゴミ袋を捨てているそうです。ムダを、きちんと必要なところに配布すべき。大

切な税金です。 
住民の特技や経験を地域に活かすしくみ 
秩序ある住宅開発、大きな公園の設置 
道路側溝の改修 
まち協活動より町内会活動が大切 
決めたこと決められたことが守り守られる地域（ほか 1件） 

65 
 

隣近所向こう三軒両隣での家族構成等の共有などのできる班にすべきと思われる 
 
 
問 18 まちづくり活動やボランティア活動に参加できない／したくない理由 
 
□活動したくても活動できない／活動したくない 
＜若草地区＞

高齢のため(ほか 44件) 
保育園に入れない孫の面倒を見ないといけないから・子育て(ほか 3件) 
体調不良。看病・持病のため(ほか 63件) 
時間がない(ほか 23件) 
コミュニケーションが苦手(ほか 5件) 
親の介護等々ある(ほか 8件) 
余生を自分や家族など、生きがいや趣味に使いたい 
仕事や子育てで忙しい。役割の負担が大きすぎる。外から来た者にとっては荷が重い。 
決められたボランティアは苦手活動したくなったらすぐ行動にうつすので… 
老後はひっそりと暮らしたい。 
できることなら 
関心がない(ほか 3件) 
現在海外からの作品オファーや所属団体展の作品作り及び作品展覧準備。版画普及活動

などに日々追われているため大変多忙な日を過ごしている。 
うっとうしい 
普段は生活してないため 
町村で人が集まれば他人の噂話、聞きたくもなければ噂になりたくもない 
自治会は町内住民に目を向けず、市の下請け機関となっている。勘違いしているのではな

いか。 
大きな不安を感じます 
時間が拘束されるから 
能動的に動けない 
いずれ町内を出ていくため 
強制力が強すぎる 
有志の方が活動されてるのに反対はしませんが、周囲の人間まで半強制的に動員するの

はやめてほしい！ 
参加している他のボランティアで手一杯なので… 
いろいろあるが言いたくない。 
今の自治会は、まるで会社組織のようで、息苦しさを感じることがある。自治会組織はも

っとゆるやかなものでよいのではないかと思う。 
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福祉委員をやっているので手が回らない。 
今は生活だけで精一杯で気持ちの余裕がない。 
まだ考えたことないです 
高齢のため 
2ヶ月後、引っ越し 
地域としての参加はしたくない 
他県に一人暮らしの親を抱えているため 
職場が遠く、平日はほとんど時間が取れないため 
現在、障がい福祉の社会活動をボランティアとして活動しているから。 
自分の時間を大切にしたい。活動が大変である。 
用事が多い。 
仕事で地域にいる時間が少ない 
家庭の事情 
部活が忙しい 
日々の家事で時間が取れない。 
仕事しているため(ほか 51件) 
地域に対する意見交換はいつでもいいでしょうが、実質的な活動となると種々様々な立

場の方々おられますから中々一律に従事するのは困難のように思われます。 
現在週一の輸血を要する体調で積極的な活動はできません(でも何かできることがあれば
お手伝いをしたい気持ちはあります)。 
夫の世話 
自分が障害を持っている 
今までボランティア活動をやってきた今もやっている 
親の介護で忙しい為 
世帯は滋賀に入っているが、大阪に在住して週 1 
自由な時間を過ごしたい 
土日祝が仕事の為限られた休日しかわざわざ休日希望申請しないといけない仕事で休み

にくい。 
部活動や勉強のため 
負担が大きい 
すべきことが多く参加できる余裕がない。 
無職の暇な人間ではない 
めんどくさい 
他の活動(ボランティア)を行っているため 
私言う人貴方する人の役割での形でのボランティア活動は意味がない 
高齢化に向けて参加者増より、行事の合体、縮小化も検討するべき「夏祭り」と「スポー

ツ祭り」をあわせて「スポーツ秋祭り」の提案 
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今の輪番の役で手いっぱい 
両親(父 97才、母 91才)の介護の中でするので、時間がありません。自分自身の体力の衰
えもありますし 
身体障害者 

＜岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田＞

仕事をしているから(ほか 33件) 
現在は自身の子育て仕事・家事で手一杯。(ほか 5件) 
時間の面で公私共に余裕がない（ほか 7件） 
年齢的な問題(ほか 2件) 
めんどくさい 
地域にまだなじんでいない。よくわからないから。 
健康かどうか(ほか 1件) 
あまり興味ない 
町内会の行事や役員の集会が 3連休(土・日・月)になることが多く、家族でのお出かけが
しづらい。できれば連休中は避けたいです。 
町内会とまち協との会合、活動と拘束時間が多すぎる。普通の社会人にとって負担が多す

ぎです。 
社会人、子持ちが夜に集まったりする負担がとても大きい。両立はとても大変。 
学生なので 
事業活動の為 
仕事、育児、家事をする毎日で、そこまで気がまわってない。役が当たったり、人の役に

立てるのであったりするなら取り組むことができるかもしれないが。 
私では力不足で皆様に迷惑をかけるから。毎年やってくださる方には感謝しております。 

＜かがやきの丘＞

就労・仕事のため(ほか 42件) 
健康上の理由(ほか 4件) 
家事、育児で時間がない(ほか 16件) 
介護のため(ほか 1件) 
日常で最優先に参加できるほどの時間も興味も見いだせない(例えば月一回の会合などへ
の参加や活動)(ほか 1件) 
ボランティアで少年スポーツのコーチをしており時間が取れないため。 
迷惑をかけないように生活していけるよう自分なりに努力しています。 
できることはしたいとの考えはあるが、何かと求められることが多く、ボランティアの域

を超えていることが多いように感じ、負担になることが多い。ただ住民主体のまちづくり

ができればみんなの関わり方が変わると思う。 
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＜追分南＞

子育て中(ほか 20件) 
高齢になり活動ができない(ほか 10件) 
仕事で余裕がない(ほか 38件) 
時間がない・多忙(ほか 14件) 
個々の時間に費やしたい 
興味がない 
他人との付き合いが苦手 
体調をくずしている（ほか 4件） 
役員とかこりごりだ 
嫌な思いをしたので活動したくない 
ボランティアは嫌い 
実際の活動の情報をほとんど知らないため安易に参加を考えられない 
クリーンな内容の活動なら、ぜひ参加したい。疑問に思うことやわからない部分もあるた

め。正直参加しにくい。 
まちづくり協議会とは何か。どんな人が何をしていてどういう成果をあげているのかま

ったくわかっていないため。 
活動意義が個々まちまちのため参加しにくい。(思想、信条が合いにくい。) 
家族で介護が必要な者がいるため(ほか 2件) 

 
 
問 19 まちづくり協議会への期待・要望・意見 

＜若草地区＞

○住民による地域自治 
様々な取り組みを進めて頂いて有難うございます。取り組みの中には、住民の意見をしっ

かりと取り入れなければならないものと住民の意思にかかわらず推し進める必要がある

ものがあると思います。そのほかにもバランスを取りながら進めてほしいところですが、

役員が 1年ごとの輪番では、そのノウハウがないメンバーでの協議となり、「慣例通り」
で OKとなっているのではないでしょうか？再考を願いたいです。 
「志津南 news」の 8/15 号発行をやめてほしい。暑い時期にこれだけを配布するのは大
変です。せっかく広報の 8/15号がないのだから。若草診療所の南側駐車場を病院従事者
が利用せず、患者に開放するように協議会から申し入れてほしい。道路に駐車している車

で通行できないことがある。 
若草地区は高齢化が進んでおり、役員等も高齢になっており、若返りが課題としてバラン

スの取れた構成を望んでいます。夢と希望に燃えた若き男女の血潮がみなぎる協議会へ

なるよう願っています。 
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＜追分南＞
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協議会の立案、実践については敬意をもって参加しますが、ある意味それを負担に感じる

ことがあります。 
町内会とまちづくり活動の区別がつかないまま勝手に活動が開始されているように思

う。役所の仕事が市民にボランティア活動として移行されているように思う。 
活動が偏りすぎの感があり、役に就くのがしんどくなっている。 
まち協、地区活動、町内会等々組織が複雑化しているのでは 
明るい地域まちづくりには地域住民が広く深く活動を認識していることが条件。誰でも

気軽に話ができ参加できる仕組みが大切と考えるが、この点で改善が必要と思っている。 
各町内会の全町の模範になるような活動をささえ、全体に波及する活動を。他市町の優れ

た活動を提案提起。 
直近のまちづくり協議会は高齢者対策に無関心のように見受けられる。具体的な指針が

ない。 
まちづくり協議会まだ理解できていない。いまいちわからない。まちづくり協議会と各町

内会の関係等 
いつもありがとうございます。協議会の皆様には感謝申し上げるとともに一方で構成す

る委員の数が多く少し負担に感じています。今後さらに町の人の高齢化少子化空き家の

増加などを考えるとなるべく簡素化していく方が良いようにも思う。若草辺りの 9 町と
新しく合併した地区では人数当たりの役員数には大変な差があり、どちらが良いとは一

概には言えないが若草以外の地区のような人数わけでもやっていけるのだと思ってしま

う。(背景や歴史が違うことは理解していますが) 
すべてではないが、本来市がなすべき仕事を肩代わりしているように思うことがある 
高齢化により役員をできる人が少なくなってきていると感じます。町内や班の合併、役員

の仕事量を減らすなど、近い将来に向けて検討していただきたいと思います。 
継続可能な運動体としてください 
協議会の内容はわかりやすい資料があればよいと思います。 
これから、ますます高齢化すると思われるこの地域をどうしていくか？できることなら、

若い人も住みたくなる地域に、若い人とともに未来を見られる町になるようにどうすれ

ばよいか考えて行けたらと思います。 
役員や清掃、負担が他の市町村に比べ、多い。現役世代には厳しい、引っ越しも考えるほ

ど。若草も高齢化で役員もできない人が増え、若い世代に負担が制度を見直すべき。民間

も考えては？ 
輪番制で回ってくる役員が高齢になると負担 
町内会の区分けの見直し(班分けも含む)高齢化により町内役員の成り手不足。今後班及び
町内会の統合が必要と感じます。 
昔の小じんまりとした町内会活動でよかった。大きくなり、隣近所との連携に力を入れる

ことで楽しみが大きかったと思う。また、年齢的に役員になる人も少なく傾向で役もつら

くなる。市にもっとやらせてはどうか。 
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学区が大きくなると大変なことも多く、できることならばもう少し小さくてもよいので

はないかと思います（学校関係と地域のことを少しはなして考えるとか？） 
いろいろな活動がマンネリ化しボランティアを続ける意識の維持が難しくなっている。 
行政がやるべきことを地域に押し付けているような気がしている。まちづくりセンター

の維持・管理等また、外郭団体、地域ボランティア(まち協)等への負担増。(本体は組織職
員のスリム化財政健全化？？？) 
まちが大きくなり、大人数になるとなんとなく人情味が薄れるように思う。まちづくり協

議会の今後の活躍に期待したい。何が起こるかわからない災害に対しての備えが心配で

す。 
高齢の方が多くなってきています。自治会の役員ができないと言われるのをよく聞きま

す。いろんな行事や役員の数等考えていかなければと思います。 
町内会の仕事が多く年齢を増すたびに役員がまわってきたときできるか心配です。 
若草も地域老齢化が進み役員の選出も年齢体力的に難しくなると思われる。定年制を設

けるなり、今後の対応を考えていただきたい。 
知っている人同士で活動してそれで満足されているように見える 
現在町内会の役員をしていますが今のところ現役なのでちょっと無理ですが近いうちに

活動に参加したいと思います。 
これまで築きあげていただいた体制を維持、発展させて行くために、子育て世代の入居が

進むように、滋賀県外への情報発信も検討いただければ幸いです。これだけ素晴らしい環

境を多くの方々に知っていただきたいと考えます。いつも、まちづくりのさらなる発展に

ご尽力いただきありがとうございます。 
住人としても従来どおり積極的に関わらせていただきます 
老人中心の若草になりつつありますが、役のあり方や若い人たちが住みやすい地域づく

りをなさってはいかがでしょうか。若い人にお世話になるのが近づいているのが目前で

す。一日も早く取り組まれてはいかがでしょうか。 
志津南学区は高齢化が進んでいるか現在の協議会は高齢者に対する基本的な考え方が見

えない。敬老会など年一回の事業に多額費用がかかっている。もっと日常的な活動や取り

組みに費用を回すべき。 
町民の負担をできるだけ少なくしてほしい。あくまで自由意志での行動を重視してほし

い。 
住民も役員も高齢化する現実がありますのでできるだけ負担の少ない工夫が必要だと思

います。 
参加するのは、元気なものであり、年老いた者はなかなか自分から参加することはできな

いと思います。まちづくり協議会に参加するしないではなく、協議会から呼びかけがあれ

ばありがたいです。 
町内会の役が多すぎる 
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一斉清掃が年 4 回になりとても負担です。その他に役員は前日も出なくてはならず、足
も悪いので大変です。きれいになることは良いことですが、そんなにしなくてはいけない

ですか？ 
まちづくり協議会の活動は現在も十分だと思っています。今後もこの環境が維持され更

に発展して行くよう願っています。更に協議会に携わる人材の育成にも努めてください。 
まちづくりの活動、ボランティア活動は仕事を退職し時間ができて、身体が元気な状態で

あれば自分のできる範囲で参加したいと思います。 
住民同士が中心となり、地域発展に協力していきたいと思います。 
まちづくり協議会の組織図がわからない。町内会との関係は？（町内会長が理事になって

いるので、町内会は、まちづくり協議会の下部組織？）町内一斉清掃は、町内会が独立の

活動ではないのか？まちづくり協議会そのものの理解ができていない。町内会との関係、

（町内会は、ある程度独立した部門がと思うが）まちづくり協議会は範囲が広すぎる（内

容・地域共）。以前のような若草地区とそれ以外に分割して活動すべきと思う。また、市

が行うことも多々あるように思う。内容分担の整理が必要と思う。 
学区が広く旧若草地区と新たな開発地区との世帯年齢格差の問題。高齢化社会における

活動の縮小も必要。組織があるために必要以上の活動を計画している。高齢化地域と若年

地域の活動に格差があってもよいと思う。 
町内会の役員としての活動ができるか不安です。（町内一斉清掃、チャレンジスポーツ等

の）参加が今後出席できるか不安です。 
世代変化に対応したまちづくり。常に 20〜30代の若年世代が流入して住める住環境・子
育て・教育環境政策の推進への取り組み 
市の助成金を目的にした活動が中心の考え方になってきている。住民総意の自治組織で

あるのならば総会は町民が誰でも参加できるよう改めなければならない。市の出先機関

がなくなり住民サービスが低下した。まちづくり協議会は公務員と同じように公平な目

で判断できるものが自治しなければならない。法律のわかる公的機関でなければならな

い。ただ単に仲良しクラブは必要ない。 
慣習に基づいてまちづくり協議会を進めてください。会長はあまり続けないほうがよい。

立候補制はあまり芳しくない。なった人が話し方はうまいが平等性に欠ける政策をする

傾向がある。 
オープンで公平性のある事業展開をお願いします。 
町内一斉清掃について不満あり。高齢者が圧倒的に多いのだから、年 3 回もやるのは辛
い。費用を集めて業者に任せる等の方法を考えてください。 
町内行事を連休中に行うのはやめてください。      引越してきてから毎日です。路上駐
車している人がいる。来客等ではなく、毎日！！！危険なのでやめさせてほしいです。駐

車場があるにもかかわらず、道路を駐車場がわりにしている！！ 
委託業務できるものはする方が住みやすい。静かに過ごし回りと関わりたくない。 
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高齢化により町内会役員が重荷になってきてます。あまりにも役が多いので本当にこの

町に必要と思われるのに絞っています！一例として、青少年が少なくなっているのに必

要？ 
町内会役員の統合縮小。例えば、人権教育と社会福祉を１つに。青少年育成と交通防犯も

１つにする。 
現状、65歳以上の退職者が増える中で、まちづくり活動に参加できる人は高齢者が中心
となります。活発にするためには、50歳以上の現役世代の加入促進取組が大事と考えま
す。 
町内一斉清掃は 4 回も多すぎ 2 回で良いのでは？道路の木は市が整備してくれないの
か？いろいろな役を作りすぎでは？老齢化しているのでやる人がいなくなる役はきつ

い!! 
住民は高齢化しているのに、一斉清掃が年 4回になるなど、負担が増えている。将来、も
っと高齢化が進むと不参加者も増えるだろうし…。住民だけでするには限界があるので
はと思う。 
ボランティア活動していますが、親の介護等、自分の時間が少なくなり、ストレスが感じ

られる様になりました。 
まちづくり活動や行事は本来有意義で楽しく運営する事が大切です。役員をしている時

の多忙さと精神的体力的にきつく、役員を経験した方は、一様に楽しさより、苦しいのが

本音です。行事を半分以下にすべきと提案したこともあります。役員も住民の一人として

楽しく暮らせる「まちづくり」を望みます。 
役員の新任のあいさつでは高齢者や福祉など口にされるが、具体的には何もなされない。

新役員がまちづくり行動計画を理解して実行してほしい。高齢者社会の中でのまちづく

りに関する項目なし。この程度のアンケートにお金を使うのは失敗。まちづくりの方向性

になるとは思えない。 
まちづくり協議会は、草津市の条例に基づいていると理解している。市の出先機関のよう

に市に都合よくつかわれている感じがします。条例には協議会から脱する規定もある。自

治というなら画一的な統治機構から距離をとるべきでは？ 
若草はもう高齢化がすすんでいます。これからは助けあいではなく、大多数が助けを求め

少数が助けるとなるのは一目瞭然。町内会の役員にしろ何にしろ少し考え方を変えない

と大問題になると思う。 
議事録も回覧していますが内容的に議会の報告（やりとり）的なもので、何を見てほしい

のか不明。いろいろな活動をしているのはわかるが、大きくなりすぎて良くわからない部

分もある。各町内会個々の活動も大切なのでは…。住民の年齢層もあがってきている町内
もあり、役員の数、活動内容も見直す検討もしたほうが良いと思います。できるだけすべ

ての人が気軽に参加できるまちづくりが大切なのでは…。 
その他のボランティア活動もある事を皆さんも認識してほしい 
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高齢者の福祉、健康維持に対するまち協の考え方が”住みやすいまちづくり”という当地区
の歴史的理念から離れてきている。健康維持、福祉を志向し、実行している老人グループ

のまち協組織への参画の一本化（若寿会と一味クラブ）を主導すべきだ 
今後ますます老人が増え、もっともっと活動の場、活動に参加する体力がなくなってくる

と思う。協議会、町内会の役も大変になるので役を簡素化にしていく必要を感じてます。

また、市も税金収入が減ってくるので経費削減に努めてほしいです。 
衆知を集め、より多くの住民とそれぞれの想い、危機感を共有すること。まちづくり計画

を皆で作り、皆で共有する。実施される取り組みは成果を評価しつつ、フィードバックす

ることが大切。地域を取り巻く環境は今、大きく変化している。変化に適切に対応できる

柔軟性が必要だと思う。ちょっと先の未来、その先の未来、もっと先の未来を皆で考え

る、聴く、話し合う、志津南まちづくり協議会でありたいと願います。 
町内会の役員専門部会が輪番でやってくるが、年齢とともに気持ちが向かない。なんとか

ならないものか町全体が高齢化し、役員をする人が限られてくるもっと行事や会合を減

らしてほしい。 
志津南学区も高齢化がどんどん進んでいますが、まず地域の老人対策計画をもっと進め

ていただきたい。決算報告書を見ますと多額の繰越金が毎年繰り越されていますが、もっ

と必要で急務な老人対策に支出計画を立てていただきたい。 
健康長寿社会の実現 
少子高齢化が進む中で如何に町内会・自治会等の活動を確保していくか、地域を活性化さ

せていくか stop the 限界集落のまちづくりに期待しています。 
高齢化に対応した環境づくりをお願いします。(交通・配達などの手段の充実) 
老人のまちとなり、不調もかかえる年齢を考慮していただき、清掃奉仕などは業者にお願

いすることも検討では(集金も含めて)。体育関係も 60代 70代に出ることは無理である。
不慮の事故があったらどうするのか。 
いろいろな行事や活動があるがみなの熱量に差があり空回りしている気がする。本当に

必要なものだけ残し結束していってほしい。 
町内の高齢化にともない町内会の簡素化を希望します。いずれ若い人にだけに負担がか

かるようなことは避けてほしい。 
地域清掃は定期的にあり、草刈り等中心にされているのですが、溝清掃は全くなく、水が

あふれ出したりごみがつまっていたりする箇所があるので、何とかしてほしいです。 
活動が多すぎるのでは？本当に必要なことを絞った方がよいのではないでしょうか。 
まちづくり活動役員は年齢を考えても無理で不安です。要望はありません！！(今のまま
で感謝しています。) 
まちづくり協議会はよく頑張っておられ有難く思っています。唯、この地域独特の文化が

ないのが少々寂しいですが、青山地区と手を携えて地域文化を「何か」育てる努力をして

ほしい 
高齢者に対して、年齢制限も必要ではないか。 
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町内会は定年制を導入しようとしている。調子こいて活動の幅を広げすぎると必ず後継

者問題が出てくると思う。他方草津市は予算がないといっておきながら、県内トップクラ

スの給与水準である。もっと仕事させるよう働きかけるべきである。下請け業務はもう沢

山だ‼ 
いろいろな方が住んでおられます。すべての人に気を配ってほしい(参加に得意な方も、
得意でない方も)、熱い人たちばかりでやるとそこを見失う気がします。そういう人たち
も住み続けられるような街づくりをお願いします。 
活動内容が高齢者を中心とした行事予算に偏っているのではないか。まち協の予算執行

に疑問がある(計画実績報告がない)まち協総会のあり方に問題があるのではないか。 
常日頃は安全で健康的な街づくりにご尽力され感謝しています。じわじわと迫る高齢化

の中でいかにして活気あるまちづくりが可能かが今後の課題だと思います。 
前述しましたが、この町は行事が多すぎる。役を負担に思われる人もおられるだろうし免

除申請もとても気を遣う。もっと簡素にしてほしい。総会もいつも文句を言う人がおられ

るしはっきり言って住みにくい。 
市の行政施策以上のことを地域が積極的に実行する事はやめた方が良い(地域に予算がな
い)。まち協に相当の交付金があれば種々の活動が喜ばしいが、市の行政施策を越えて活
動をする必要は？ 
若い積極的な活動家が少ない、もしくは望めない。 
全学区個々自治会の市の交付金を確認承知必要。 
若草地区も高齢者が多くなっています。従来、市が行っていた仕事をまち協へ移管されて

いるように思いますが、積極的にまち協行事に参加することは大切ですが、強制にならな

いように考えて下さい。 
グリーンヒルの街がスタートして 30数年。この町とともに自分も”まちづくり”に協力し、
頑張りました。今後の”まちづくり”に期待とともに協力したいと思います。 
運営についてももっとオープンにし、住民の声を募り、一歩一歩進めてほしい。学区内の

地域差のあることを踏まえ、若草、岡本西地区の高齢化したまちづくりの展望を考えてい

くことも大切と思います。 
もっと小さな組織でよいと思う。不要不急な活動は休止し、もっと小さな組織にすべき！

ボランティア活動をされる方々には敬意を表しますが、周囲までまきこまないでほしい。

「住民参画」「住民主体」を掲げる前に、役所に自らもっと仕事をするよう要求すべき。 
各丁目の自治会は独立した自治組織のはずですが、まちづくり協議会の下部組織のよう

に扱われているようで将来が不安です。役員会は「まち協」からの伝達事項の説明とその

対応で時間が無くなり、町内の問題を取り上げにくくなっています。 
高齢化に伴い役員地域行事清掃などの負担軽減。清掃などは特に負担が増えている。 
”ボランティア”の傾向が強い活動もあり、実際にやってもらっている方々には大変感謝し
ています。(小学校の登校時のパトロールなど)。子育て世代がもう少し参加しやすいとい
いのですが、仕事や子育てで時間が取れずにいる事が心苦しく思うときがあります。 
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一斉清掃及び広い土手の草刈り。福祉関係の送迎支援などなど役員及びボランティアの

方々の努力によりこの組織と活動が運営されていると思われます。今後も継続されるこ

とを願います。 
特にありませんが各町内会活動への助言等を積極的に行っていただければと思います。 
それぞれ少しずつ資金を貯めて、いずれくる老後も負担なく町の保全等維持できるよう

業者的な第 3者の参入等はあれば、少しいいのではと思ったりします。（見積もり等依頼
して、その都度会長なり班なりで決めて、形が決まればその形で、運営していけたらいい

のではないかと） 
 
○地域福祉と健康 
高齢者が多くなっています。現在は若寿会と一味会ですが、どちらもごく一部の人の集ま

りになっていますが。より多くの人が楽しめる、老人会があったらと思います。 
高齢化してきた町を理解してまちづくりをしていただきたい。スポーツまつり、そうじな

ど(なくすか？へらすか？)考えなくてはならない！ 
超高齢化社会がこれから訪れるので高齢者の方々が安心して安全に生活できるように取

り込んでいくことができたらと思っています。（一人一人が声をかけるなど少しの心配り

気遣いが大切だと思います。） 
この地域は高齢者が多く今後もますます増加していくことは明らかです。この超高齢者

地域独自の体制・取り組みを是非検討していただきたいと思います。 
やはり、一人暮らしの父が心配な面はあるので、よくやっていただいているとは思ってい

ますが、一層高齢者にとって住みやすい環境の提供に力をいれてほしいです。（父自身で

はやはり何もできない実情ではありますので。） 
各町内会の高齢者サロン（敬老会など） 
独居老人の数が増加しそうですね。毎日を過ごせるように、どのように支援するのか知り

たいし、可能なら参加してお手伝いしたい。 
若草地区は高齢者の比率が高まる中でそれぞれが健康で住みやすいと感じるまちづくり

にさらなる努力を望む。 
高齢者に対する福祉、健康維持、交通災害その他、まち協になってから、今までの自治連

合会時代の「住みよいまちづくり」の理念から離れてしまったように思う。まち協の組織

の中に高齢者の団体がないのはおかしい。やすらぎ学級、一味クラブ等を組織の中に入れ

てほしい。 
高齢者の集いの場としてやすらぎ学級を充実してほしい。高齢者・福祉事業の核として一

味クラブを地域の組織の中に入れてほしい。 
高齢者社会に向かう中、1人住まいの高齢者の安否確認がネットワーク的に点検できるよ
うな安心・安全な街となるように希望します。 
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弁当も出さないと集まらないような 1 回限りのイベントも大事ですが健康寿命の延伸に
予防効果の高い健康づくりや地域の仲間づくりを日々活動している同好会のサポート

を！ 
今後さらに高齢化が進む中コミュニケーションは深めつつ、ただし地域活動への負担を

減らす仕組みづくりが必要と思います。 
 
○生活環境 
美しく住みやすい町にしてほしい 
若い世代が引き続き住みたいと思うまちづくり(生活コスト、安全、志津南地区特有の制
度など)。調整池の活用を将来的なデザインで考える(例、駐車場や太陽光発電) 
スターの交差点に「自転車は車道を走る」立看板がありますが、直路標識は「自転車及び

歩行者専用」が歩道になる、立て看板の設置者が分からないが、直路標識と齟齬があるの

はいかがか？平日の朝の近江バスで若草中央を満員通過するバスがある(6:40 ごろ)まだ
帝産バスに何とか乗れるが、便を増やすか 2 両バスを直行してほしい。混雑を避けて出
社時間を早めてきたが、さすがに 50分前着は問題視されている。 
公園の草刈り等の際、子供が木の実や草花で遊べるくらいに少し、残していただけるとう

れしいです。いつもきれいにしていただいていることには本当に感謝しています。 
空き家が増えてくることの問題（環境美化、防犯の観点より空き家が増えるのは望ましく

ありません）、新しく転居されてこられた際の住宅設計の問題（周囲の住宅との調和、緑

化減少に伴う環境（美化）変化を気にしない建て方は住民の一体感を損ないやすいため、

一定の基準を設けることを検討してもよいかとは思います）。一度検討対応して頂けまし

たらと思います。 
祭りや催し物に力を入れる前に住民目線で環境美化等の地味な活動をお願いします。い

つまでもボランティア頼りでは心配です。 
まだ地域になじんでなくよくわかりません。環境は良いと感じていますが、周りが静かす

ぎてなにか物足りない。 
空き家等の清掃(家屋の周りの除草) 
若草の環境には大変満足しています。個人的な悩みとしては、ご近所の小型犬の甲高い無

駄吠え、犬の飼い主への喚起宜しくお願いします。学区内の委員会とその活動が多すぎる

為負担が重い、高齢化社会で 30年も変わらず同じ活動をする意味があるのか一考願いた
い(ご近所の方と青少年のセミナー人権トークなどいらない行事が多いと話しています）。
若草診療所付近の駐車事情、事故が起こってからでは遅いと思います。 
ヒステリックな犬の無駄吠えに悩まされています。躾のできない人が犬を飼うのはいか

がなものかなと思いながらじっと我慢です。静かな住環境を望んでいるのですが 
緑化協定の徹底もしくは見直し。二台目駐車場の側溝私物化の禁止 
街路樹がかなり大きくなっており、危険ですので、切っていただきたいと思います。 
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街路樹がかなり大きくなっており、危険ですので、切っていただきたいと思います。 
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紳士協定なので仕方がないとは思うが、グリーンヒル内に新築される家屋で緑化協定を
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考ください。 
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す。 
災害時の避難訓練の実施。空き家対策(環境保全など)。高齢者の孤独死対策。高齢者の生
きがいがもてる活動。 
現在、滋賀県は災害が少ないので、うれしい事ではあるが、もしもの事を考え、防災訓練

を真剣に考えするべきだと思う。空家対策の必要性。 
バス料金の統一化(距離によらず一定価格)、バスの本数の増加 
若草 8 丁目は、路上駐車が非常に多いです。車庫があっても入れない家もある。事故が
起きてからでは遅いです。これだけは早急に何とかしてほしいです。会長の仕事が多く負

担も重い。もう少しドライにして、楽にしてほしい。 
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○教育・文化 
学校の先生は、とても忙しいとのこと。65才以上のお年寄りは何かお手伝いすることは
できないかしら？プリント製作とか、町内に優秀な技術を持つ人が多くいます。ピアノ、

大工、英会話、スポーツ etc などボランティアを募ったら？余計に手間がかかるかし
ら！！ 
のびっこに行けない子供たちが（小学生）、放課後気軽に集える場所・機会が増えると嬉

しいです（若草・岡本西あたりで）。若草は子供が少ないからこそ、異学年の子との交友

も持てるように導いていただけるとありがたいです。 
子どもの通学路を安心、安全に登校できるように子育て世代への支援が少ないように思

う支援を。中央公園の車が多く駐車して危険。 
防犯・防災の体制に力を入れてほしい。 

 
○ふれあい活動 
高齢者や子供に優しい町であってほしい。 
町内の方々が子供に声をかけて頂いているのがありがたいです。 
町内に多種サークル、クラブがあります。それをまちづくり協議会の一員と認め、応援し

て、少数団体であっても全般の人々が入会・参加・継続活動でき、おおきくなるよう協力

（予算）して、育ててほしい。少数人数だからといって切り捨てないでほしい。各団体に

は意義と歴史があります。生きがいと楽しい街になりましょう。 
参加している団体に少しで良いので補助金の配分をお願いしてくださればありがたいで

す。 
子育て世代の健康づくりのイベントが増えたらうれしいです。 
世代間の交流を真剣に取り組むべきである 
いつもより良いまちづくりのため活動していただきありがとうございます。平日の子育

てに関する会はあるが仕事でなかなか参加できないのが現状です。家族みんなが参加で

きるイベントが年に 1 回だけでもあると参加でき、ご近所の方との交流や同世代の家族
の方とつながりができるのになと思っていました。 
住民の高齢化が気になっています。高齢者に優しいまちづくりを望みます。皆が肉体的に

も精神的にも無理なくできる活動を。互いの支え合いは大切ですが、適度な距離感も重要

だと思います。難しいところですが。 
私は現在、月 1回のボランティアの「地域ささえあい送迎支援」を行っておりますが、運
転する人も高齢になってきております。活動を今後とも続ける為に安定した人員確保が

必要ではないかと思います。(当然、他のボランティアの人員確保も含みます。) 
近所の人達に声掛が良いと思います 
ふれあいハウス「絆」をはじめとして志津南学校の活性化に努めているメンバーさんには

頭が下がります。もう少し年を重ねたら参加したいと思います。 
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若草ならではの何か新しい活動が欲しいです。他町の行事でなく、息の長いじっくりとし

た事業があればと思っております。 
町内会役員をしているときに体育委員の方が町内対抗スポーツまつり/大会の毎に選手の
確保に苦労しているのを見るにつけ、参加義務のあるような町内対抗は考慮していただ

きたい。自分は身体が不自由なだけにお手伝いできないが苦労され困っておられるのを

見るにつけ、非常に理不尽に感じます。 
長寿と核家族で孤独になりがちな生活にメリハリをつけ、生きがいのある日々を望みま

す。町内老人クラブの参加者が少数で高齢者が増える町内魅力ある交流の会の場を望み

ます。どうすれば良いか一考して欲しい。 
 
○その他 
各町内にある案内図(看板)の名字を消してほしい。犯罪に巻き込まれる可能性が高いし、
なにより個人情報を公開するのはおかしい！！ 
現在住民票等の証明書の発行はコンビニや市役所で実施されているがまちづくりセンタ

ーでもできるようにしてほしい(従来通り)。 
各町内に置かれている看板(町内案内図)は個人情報なので廃止してほしいです。若草も青
山のように廃止してほしいです。犯罪防止にもやめるべきだと思います。他人に名字と住

所を知られるのは怖いです。 
いつも様々な行事・運営ありがとうございます。子どもたちも私たちをこの町がすごく好

きで、安心して暮らせる町だと感じています。元気な高齢の方が多いですが、町のボラン

ティアの活動に頑張って頂いているから、子どもたちも安心していると思います。両親が

働いていると目の行き届かない点も多いので、町のために活動いただいている方々に感

謝しています！！私たちも余裕あれば様々な活動に参加します。これからもよろしくお

願いします。 
無記名を台無しにする設問が多い。意味がある？ 
回答方法について 留守でポストインだとどの世帯が入れたかわからない。結局班長が

ポストインした世帯にも回収しに行くことになる。必ず回収するものであるなら封筒に

記号をつける等してもよいものか。 
申込書などの簡略化 
緑の環境に憧れて若草に住み始めました。姑、娘 3 人、私たち夫婦と大所帯での移住で
した。今は 3 人になり、年を重ねました。先日夫が軽い脳梗塞を起こし健康にも不安が
あります。車に乗れない私は電動自転車を購入して買い物や友達の家に通っています。 
益々のご発展を心よりお祈り申し上げます。 
年々高齢化世帯が増加するにつき、空き家対策、又諸活動への参加（健康）が苦悩となっ

てきます。若い世帯の入居促進対策について、今後一層大切になってきます。 
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志津南地区は高齢化してきているため、健康・空き家・防犯面を考慮した計画をしていた

だきたい。17の質問の内容がアバウトなのでよくわからなかった。名前のみしか認識で
きないものばかりなのが現状である。 
今回のアンケート結果で若草地区では「住民の高齢化」が問題点としてかなりのウェイト

で浮かび上がってくるのでは!?と思います。そして、その点を少しでも軽減すべく対策案
として「地域力！」「ご近所力！」「ご近所のサポート」の必要性をより強く呼びかける方

向になるのでは？と感じました（私もその点に対しては理解できる部分もあります）。も

し、そのような働きかけをする場合は、「サポートを受ける側にも人としてのマナーや自

助力の重要性」を同じウェイトで喚起する必要があると強く感じました（サポートを要求

される側にも抱えているものや生活がある…ということを想像する力も大切です。それ
ができて初めて「お互い様！」と助け合えるのではと…行政は地域におろして、個人の負
担に丸投げです）。 
数年後若草地区は住民の 2/3 世帯が高齢者が住む地区と予想されるにも関わらず高齢者
に対する対策実施項目が２～３程度です。アンケートとして不十分。・高齢者福祉対策①

自立高齢者支援対策②介護認定が取得できぬ高齢者対策・防犯カメラの設置促進・防災体

制の見直し 現在の毎年担当者が変わるのではなく 10～15 名の固定専任者体制に変え
る若草 1丁目の「見守り隊」が見本。 
期待や要望もありませんし、協力要請は迷惑です。 
まちづくり協議会の活動実態がよくわかりません。広報等も自分たちの生活と直接関わ

りのないものはあまり読みません 
記述の通りで関係者方々は努力されている。時代の流れに遅れないように先取りで 
80 歳までは何としても版画家活動をしたいので、その後、街づくりの為の活動ができる
健康と時間がありましたら是非参加したいと考えています。 
約 30年。この街に住んで、進歩・発展の恩恵にあずかり感謝している。私自身は、自分
の生活維持のみがやっとで、お役に立てていないが、ボランティア精神にあふれた優秀な

方々の地道な活動のおかげで、住みよい美しい街となっていると理解している。強制され

ることが少なく、ゆるやかなつながりのまちづくりが自分にはなによりありがたかった。

今後は世代交代、活力ある若い街に変身していってほしい。 
引っ越してまだ日が浅いので、まずはいろいろな活動を知っていくことから始めようと

思いました。 
皆様の活躍に頭が下がります。これからも気持ちで応援しています。どうぞよろしくお願

いいたします。 
今の環境が永く続くようにしてほしい 
いつも志津南学区内での活動ありがとうございます。おかげさまで安心、安全にくらして

おります。 
個人が特定できるようなアンケート項目については要検討 
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合意形成がないままの住民アンケートにそれほどの意味があるのか。税金の無駄遣いは

やめてほしい。 
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てアンケートを取ったのですから、具体的な活動に結びつけることが大切です。よろし

く。 

＜岡本町西・コージーガーデン・追分鴨田＞

○住民による地域自治 
役員になったら用事や会合が多いので大変だ 
ファミリーサポートの協力会員さんがもっとこの学区で増えると良いのにと思います。 
働き盛りの世代もあり、活動参加は自主性にし強制的な活動参加とならないような、活動

参加ができるように、検討してもらいたい。 
コージーガーデンと協議会・センターの距離がありすぎて、親近感がわかないし、行くの

も難しい。車かバスでしか行けないのは無理すぎる。「志津南 News」が届きますが、遠
い向こうの話という気がします。 
活動の成果、振り返りを共有するようにしてください。 
学区総合前の若草・岡本西中心の活動から追分南地区を合わせたまちづくり活動が必要。

まちづくりセンターを追分の方に移転してほしい(改築等の機会に)。 
住民が不安・不満に思っている地域の内容をどこにいえばいいのかよくわからない。全員

参加で環境を整えるよう要望できる場を設けてほしい。 
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仕事をしている都合上、参加は難しいのが現状です。役員をやっている期間は仕事に支障

が出ました。役員を経験した事は良かったと思ってます。頑張ってください。ご苦労様で

す。 
子育ての為に仕事をしているのに、自治会役員である理由だけでまちづくり協議会の活

動に強制参加しないといけない現状を改善してほしい。活動参加の為に仕事を休み、子ど

もを預けないといけなくなるような状況は上にも書いたが、本末転倒。結果、支援どころ

か負担以外の何物でもない。この現状が続く限り、活動参加する者は増えないと思いま

す。 
幼保、学校、町内と活動が重なっているものや、だれも必要としていないのに、町内など

で人数集めをしなくてはならないような活動はやめたほうが良いと思います。(スポレク
など)休日、ゆっくり休みたい。 
志津南まち協に加入して、役員の負担が増えすぎている。みんながみんなやりたいわけで

はない。1年だからと辛抱してやっている。もとお減らせる削れる活動はいくらでもある
はず。活発にやるのは結構だが、役員になりたくない。 
自治会ごとの世帯数が不平等のため、いくら考慮してくださっていても数年ごとに役が

当たるため負担が大きい。（かがやき数千世帯に対して鴨田は 55 世帯しかない）不審者
情報など、地域の情報をメールやライン（任意）などで伝わるシステムを作ってはどう

か。（掲示板的なものでもいい）子供達が安心して過ごせるまちづくりを作っていってほ

しい 
細分化しすぎて訳が分からない。町内会、子供会と行事が重複している。 

 
○地域福祉と健康 
高齢者福祉対策も元気な高齢者対策ばかりでなく屋外に出にくい人が出れない人の対

策、又、幼児、児童対策にも施設面予算面も考えてほしい。古い町と新しい町とが一緒に

なったまちづくりだが若い人や子供たちは町の高齢者が元気であれば自分たちも嬉しい

し将来の希望も地元に向くと思う。 
 
○生活環境 
町内を綺麗にしていただき、環境が良い地域だと思っています。 
自動販売機を増やして欲しい。歩道橋の下の道の草を刈って欲しい。南草津駅行きのバス

を増やして欲しい。 
コージーガーデンの遊歩道は市の管理ということで勝手にいじれないそうだが、雑草は

生え放題でとても歩道とはいえない。市がもっと整備してほしい。無理ならコンクリート

で固めたりすべきだ。 
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○防災・防犯・交通安全活動 
岡本西の信号から志津南小学校に続く細い道の見通しを良くしてほしい。よく事故(脱輪
など)を見かける。 
子どもが安全に生活していけるように、防犯、交通など様々な視点から考えていってもら

いたいです。 
避難通路に子供が飛び出さないようにポールなどを付けてほしい。 
防犯については、住民全体で取り組んでいく必要があると考えます。子どもが犯罪に巻き

込まれないよう不審者等が近づきにくい街づくりを期待しています。 
バス停からコージーガーデン住宅地に入るまでの通りにおける街灯を増やしてもらいた

い 
道路で遊ぶ子供が多く、非常に危険な状態です。ボールや遊具が車に当たり、キズついて

いる方もいます。何か対策が必要かと思います。 
 
○教育・文化 
公園の遊具が充実していない。子どもたちの成長につながる施設や公共の場を増やして

ほしい。 
志津南学区の未就学児が触れ合える機会が近所であれば心強い 
志津南市民センター、志津南小学校までの距離が遠く、利用しにくい。車がないと活動に

参加するのに大変。かがやき通りの交通量が多く、子供の通学路が心配。防犯面でも地域

で強化していただきたいです。また町内会がまちづくり協議会に加入しているメリット

が少なく辞めたいという声も聞きます。 
 
○ふれあい活動 
ふれあい夏祭りのバスの運行など、住民のニーズに応じたこともされています。ただ、役

にあたると忙しく大変というイメージがあります。 
住民参加型のイベントで盛り上がり、地域との交流を深めまちづくりの発展につながる

ことを期待しています。 
新しいイベント企画を楽しみにしています。例えば野外コンサートとか…まつりは夏だ
けでなくても。予算のこともあるのでわかりませんが、楽しい企画があるとよいです。 

 
○その他 
いつもご苦労様です。 
感謝あるのみです 
みなさんよく頑張っておられると思います。さらに継続されることと望みます。 
感謝しております。 
まず地域からの参加からひろげていく 
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もう少し役員以外でも活動がわかるようにして欲しい。自治会員の役員にならなければ

知らないことが多すぎる。 
このアンケートで具体的に何がどう変わるかよくわからない。意味がないような気がし

ます。 
 
＜かがやきの丘＞

○住民による地域自治 
いつもボランティア活動をしてくださっている方々には頭が下がる思いでいっぱいで

す。私自身も子育てが落ち着いてきたら地域の為に貢献させてもらいたいと思っていま

す。なんとか子育てと両立できる様努力していきます。 
ふれあい夏祭りは 20回目となりますが昔と今は気温が違い、役員が日中暑い中模擬店の
準備をするのに大変で熱中症もありうると思います。各町内同士のコミュニケーション

も大事ですが、倒れてから対応しては遅いので業者に任せて役員の負担をもっと軽くす

るべきだと思います。あとチケットも日を設けて公民館に直接チケットを買いたい人が

買いに行くべきです。集金に行ってもいない家があり何回も足を運ぶのが負担です。もっ

と省けるところは省いて簡素化してもらいたいです。班長なので、夏祭りの模擬店にお手

伝いとして参加しましたが、子どものイベントでもあるので役員、班長を省いて子どもを

持つ親が中心となって祭りに参加してほしいです。 
行事が多すぎる。役員・班長の負担が大きい。 
アンケートは 10日にポストイン無記名、班長は家を訪ねて回る。これは班長任せ回収方
法→協議会のやり方。何かを決めても担当者に丸投げ→まちづくり活動したくない。アン
ケートでも協議会のダメさが伝わる。 
まちづくりセンターになって不便になった気がします。公的書類の発行→市役所かコン
ビニ。コンビニならマイナンバー登録しないといけない。どれくらいの人がマイナンバー

しているのか。マイナンバーあんまり信用していないです。まちづくりセンターの職員さ

んはどんな仕事をしているのですか？？ 
かがやき通り通学路清掃活動の話がありました。役員や班長にボランティア活動として

参加を求められましたが、子どもの通学路は役員や班長関係なく子どもを持つ親がわが

子の通学路を草刈りすべきです。やみくもに役員の負担になることは、やめてください。

かがやき通りは立命館大学の学生も利用しているので大学にも声をかけてみてはいかが

ですか？ 
いつもありがとうございます。少しずつでもよいので、良い町にしていきましょう 
住民の負担が増えるような活動を見直してほしい。増やさないでほしい 
志津南学区としてまちづくり協議会が発足するまでも、いろいろな経緯があったと聞い

ています。現状、若草の方たちにおんぶにだっこな状態と感じています。若い世代が多い

地区での、地域コミュニケーションの薄さを感じます。子育てがおわり、年齢を重ねてい

ったあとのコミュニケーションがどうなっていくか不安を感じます。 
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情報発信が活発になることを期待しています。 
公民館等でのいろいろな催しや多様な習い事を教室が活発に低料金で参加できる仕組

み。交流の場が減っているように思う。 
活動ご苦労様です。日々の活動内容の告知・発信をお願いします。 
各自治会の年齢層が違うので活動内容や分担をどうしていくのか…各自治会で譲り合っ
たり柔軟な対応が必要になってくると思います。 
仕事や体の都合などで参加できない人は多いと思いますが、地域生活の中では、大事な活

動だと思います。大変でしょうが続けてください。 
まちづくりはとても大切なことだが、役割が多すぎて担当になったとき負担。活動内容の

精査が必要。 
協議会委員の数が多すぎる。位置付けが曖昧。活動内容、その成果が目に見えない。 

 
○生活環境 
かがやき通りの交通渋滞解消について自治体へ要望していただけませんか？地域の為、

日々ご尽力いただきありがとうございます。 
志津南学区は若い世代が多い地域です。子供世代が同じように住み続けたいと思う環境

つくりが大切だと感じます。特にこれからは交通環境の維持を地域をあげて取り組むこ

とが大事だと思います。 
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ちよく思うし、住民の目が行き届いているからと防犯にもつながるので…。 
近隣にドッグランが全くない。ロクハ公園内にドッグランを設けてほしい。 

 
○防災・防犯・交通安全活動 
防犯カメラを設置して防犯強化に努めてほしい。 
治安・防犯に力を入れてほしい(ほか 1件) 
治安が良い(未成年が安心して生活できる)街にしていただきたい 
公園での花火や夜間の遊びが増えてきた。看板を大きく掲げるなど対処してほしい。町内

をスピードを出して通る車が多く、危険を感じることがあり、不安です。 
若草の住宅地の内部は”ゾーン 30”に設定されている道があります。お年寄りや子どもの
為にとても良いと思います。かがやきの丘の住宅地は車と子どもの接触事故が発生して

います。若草にならい、30㎞規制になれば今後の安全面でとても安心です。 
地域に住んでいる小学生の交通マナーの悪さが目につきます。小学生とその保護者に対

しての交通マナーの教育を考えてください。事故が起こる前に指導していただきたい。 
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南海トラフ巨大地震を想定した全員参加の防災訓練特に避難場所における避難を想定し

た訓練を行ってほしい。高齢者、身体の不自由な方など災害弱者への対応など訓練で課題

を明確にし、対処が検討できることが重要。 
子どもが安心して遊べる場所、地域環境の整備、防犯、情報発信に期待しています。 

 
○教育・文化 
子育て世代が多いので子供が安心して暮らせるまちづくりを目指した活動をこれからも

推進してください。 
 
○ふれあい活動 
共働きが増加しています。そのためイベントや企画を金曜の夜や土日にしてもらうと参

加できます。地域で子育てするという意識を浸透していきたい。もっとどこにどんな子が

いるか共有したい。 
小さい子供が楽しめる地域のお祭りや地蔵盆 
ふれあい夏祭りは今後も盛り上げていってほしい 
子育てサークルでいろいろとお世話になりました。いつも見守って頂いて、一緒に子供の

成長を喜んでもらってとても心強かったです。 
様々なスポーツ活動を推進してほしい。活動していても知らない可能性もあり広報を考

えてほしい。 
安心、安全、楽しく孤立する人がいないまちづくりになればよいと思います。 
いつも色々なことで気づかないうちにお世話になっているのだと思います。ありがとう

ございます。「絆」の存在は知っていてもなかなか入る機会を作れず…。またバザーなど
へ立ち寄りたいと思います。小学校にバザーがないので… 

 
○その他 
身近なところから積み上げる必要があるのではないか。 
設問の意図が不明なものが多い 
私は良くわかりませんが、住みよいより良い町づくりの為に活動いただいている皆様に

感謝しております。引き続きお願いいたします。 
現在のまちづくり協議会は、子育てを終えた世代の方々がメインに熱心な方がいてくれ

るおかげで成り立っていると思います。共働きが多く多忙な子育て世代の住民が積極的

にかかわっていければより活発になると思うので、いかにその世代を取り込めるかがキ

ーになると感じます。柔軟な発想で試行錯誤しながらやっていくしかないと思う。協力で

きることがあればできる限り協力したいと考えてます。 
地域発展のためにご苦労様です。 
頑張ってください 
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現在班長です。このような調査の依頼(回収)はもう少し早くに知らせていただきたいで
す。回収に伺うこと不在の場合はポストインですが、無記名ですのでどの世帯が提出され

たかもわからないので、全世帯へ伺うことになります。負担が大きいと思います。 
町内会の役にまで手を伸ばさないで、時間がない、たいへん。班長に回収をお願いしない

で自分でして 
 
＜追分南＞

○住民による地域自治 
それぞれの町内会の成り立ちが全く異なる中で、どのように意見を集約していくのか難

しいのではと感じる。20代、30代、40代…の子育て世代と、上の世代との方々の間に、
色々な意味でギャップがあり、まち協の主要な方々の決められたことが若い世代には理

解できない部分もある。皆、それぞれの家庭で個人的に問題は解決していて、地域がどう

とかあまり期待はしていないとも思う。（若い人ほど、地域には期待していない） 
まち協は各町内会を下請けと思っている。まち協の会長以下は若草各町内会以外の各町

内に出向き本音を聞くこと。若草男女世代をまたいで意見を聞くことが一番です。 
活動頂いている方々ご苦労様でございます。今少し自身の問題があり活動参加不十分で

すが状況が整った暁には参加の余地あります。 
設立されてから少しずつ整備され役員の皆様には感謝している。住民にとって自由な空

気の中で、無理なく参加できるイベント等も楽しく住めることがありがたい。 
活動グループのリーダーは各協議会、委員会の活動及び打ち合わせ議論にもっと関わら

ないと組織上のリーダーだけになっている。そんなリーダーなら必要はない。各町内会の

活動を補助する協議会であってほしい。各町内会の意見をとりいれてほしい。 
昔と違って町内会へ入る人、または町内会を出る人が多くなってきたように思われます。

昔みたいに町内会へ全員入ってこれる町内になるよう希望します。 
若草地区での活動は、住人の考えや、構成員が近いということでまとまりやすいので、協

議会の活動も進めやすいが、問題はそのほかの地域である追分等は考えや年齢構成等の

ばらつきがあり、まとまりにくい。協議会の活動の意義など浸透しにくい。ばらついてい

る町のまとめ方について協議してください。 
町内会への参加者が減少している。活動内容を見直さねば地域のコミュニティの崩壊に

繋がるのではと危惧します。 
団体、役が多すぎる。小さい自治会には役の負担が大きい。役の負担からも自治会が協議

会から脱退する方法はないのか知りたい 
もっとまちづくり協議会が幅広い年代に利用できる活動をお願いします。年輩層のイメ

ージが強いので。 
いつもおつかれさまです。積極的にとはいきませんが、順が回ってくれば誰かがやらねば

ならないことですので、地域の為にきちんと仕事をしたいと思います。よろしくお願いし

ます。 
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志津南まちづくり協議会は、若草中心で、追分南をはじめかがやきの丘ではメリットが少

ない。世帯数、地域の広さに応じたバランスのよい、公平な行政サービスが受けられるよ

うハード、ソフト面ともに根本的な改革が必要であり、改善されなければ地域による不公

平感は解消されない 
 
○生活環境 
「かがやき通り」と名がついているので、自然に囲まれたきれいなバリアフリーの街にな

ればもっと住みやすい町になると思います 
身近なところで側溝の整備 
歩道街路樹の整備、仕組みの構築。名神道路沿いの環境整備 
環境整備の回数を減らしてもらえないか？市に委託するなり、町内会費からお金を出し

て業者にやってもらうなりして、我々の負担を減らしていただきたい。丸尾組の環境整備

は高穂中学校前から高速道路下までと範囲が広すぎる。 
 
○防災・防犯・交通安全活動 
安心・安全な生活環境を確立するため、具体的な中長期計画を立案し、期限を取り決め行

動し外から来た方々にも視覚的にわかる防災防犯交通安全対策を考えていきたい 
町内会の 20～30戸単位での情報共有ができるよう指導し災害に強い街、孤独死のない街
等に自助できるように進めるべきと思われる。 
側道の整備、街灯の設置等、暗い時間帯でも安心して帰宅できる環境にしてほしいです 
街灯が少ない。暗い。夜道が危ない。 
道路でお子様を遊ばせていらっしゃるご家庭があり、車で通行する際非常に危ないと感

じます。気をつけて通っても、わざと（おふざけで？）車の方に飛び出してくる小さいお

子様もいらして、もし万が一何かあった時どうするのだろうと思います。（親さんは頭を

下げられはしますが…）ボールなどでの遊具で遊ばれていますが、他の世帯の所有物（例
えば車など）に傷をつけてしまったらどうしようとお考えにはならないのでしょうか。近

くに公園もあり、ロクハ公園という大きな公園もいける中、ご自分たちの便利さを優先さ

れ、他世帯の迷惑について配慮がなさすぎるのではと理解に苦しみます。一言もなく家の

庭でバーベキューをされるご家庭も同様です。洗濯物に臭いがつき、私の家の中も煙で臭

くなりました。事前に伺っていれば防げた事象です。町内、または地域としての一定のル

ールを設けていただくこと、もしくはこのような意見があることをお伝えいただきたい

です。 
追分南五丁目～かがやき通りに出る道路が右折しづらい。そのためファミリーマートか

らサンミュージックに曲がる信号の矢印式信号は右折のみ(現在右折、直進あり)にしても
らいたい。保育所送迎の車もあるためたいへん混みます。 
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昨年かがやき通り沿いのファミリーマートとキリン堂のある交差点の信号に、右折専用

と直進専用の信号が併設されましたが、右折専用は便利なのですが、直進専用を作ったこ

とにより、私たちロクハ公園スポーツ広場周辺に住んでいる者は、都ギフトさんのある道

から右折してかがやき通りに出るのですが、交差点の信号が赤になっても直進専用の信

号が出ることにより、車の流れが止まらないので、なかなかかがやき通りに出ることがで

きなくなってしまったので、直進専用の信号を廃止するよう検討していただきたい。緑波

くるみ保育園の送り迎えをされる方も利用する道なので同じ思いであると思うし、イラ

イラして急がれると事故も起きやすくなってしまうので、検討していただきたい。  
追分南向山、暗い道が多々あり、何度か夜一度回ってみてくださいとお願いいたしました

が聞いてもらえずかなり不満を持っております。防犯とうたっているのに、どうなのかと

思っています。再度お願いいたします。 
子どもたちの為にも交通安全、良好な治安維持を心から願います。 
住民が安心して暮らせるまちにして欲しい。 

 
○教育・文化 
子育て環境にはある程度満足していますが、欲を言えば県内に実家のない世帯への支援

がもう少し欲しい。預かりサポートなども予約制などであると結局は急に預かってもら

いたいときに預けられない。 
学童保育の新設に志津南学区のまちづくり協議会が中止を求めたことに納得がいきませ

ん。学区として、子育てしやすいまちづくりを進めないと、若い人、新しく住みだした人

は困ります。 
教育環境の充実という観点の１つとして学校給食（小中学校）導入の完全化を目指せない

ものか 
子どもが増えている町なのに、学童保育や預かり保育などの子育て支援が不足している

と思います。小学校の生徒の人数に対して学童が少なすぎます。 
 
○ふれあい活動 
おまつり以外にも、子ども達が楽しめる行事に参加していきたいし、活動内容も考えてい

けたらいいなぁ…と思うが、現状はなかなか難しいです。ご苦労様です。 
いろいろな団体また行事等があり、どれがどんな活動をしているかなどさっぱりわから

ない。また説明等もされたことがなくよくわからない。 
いつも楽しい活動を提供してくださりありがとうございます。ふれあい夏祭り、若草地区

の方にすごく負担がかかっていませんか。他地区は地区で 1 つのお店なのに、若草だけ
各丁目で 1つお店を出してもらっているので少し気になっています。 
ボランティア等、参加した方が良いという思いはあるが、子どもが小さいうちは厳しい。 
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様々な活動をして頂きありがとうございます。夏祭りでの抽選の発表の時、司会者の方の

若草が当たるとよくて、その他の地域だと残念がっているような進め方が若草以外の住

人からすると少しひっかっかります。全員が快く楽しめるように改善してもらえると嬉

しいです。 
志津南学区の住居範囲が広く住民全員ができるだけ参加できる方法があればいいなぁと

思う。 
 
○その他 
なし。期待がない。 
自分の子や孫たちが親たちと離れ、都会で仕事を持ち生活している現状は今後も続いて

いくだろう。そのような中で何ができるか難しい問題です。 
どんなことをされているのか知らないため書けない。 
「個人が特定されることはない」「9/10 回収に伺う」…etc 提出が任意ではないので内容
が推測されて(=個人特定)してしまうのでは？と思うと本音を書きにくい。多様な世帯が
形成され、まちづくり計画に対する考え方もいろいろあるかと思います。そのいろいろな

形のニーズに対応できる様、住みやすいまちづくりに期待しています！！また、住人が声

を上げやすい(意見が言える)環境やしっかりとした決め事ルールを作ってください。 
本アンケートの回答に対し、秘密はどこまで守れるが疑問。また、現状の活動も内容が見

えない。地域内には様々な家庭があり、すべての家庭が現活動に参加したいとは思ってい

ないはず。脱退する権限を認めるべきでは？ 
もっと各町内会を主体とした活動に支援と事業の委嘱をすべきだと思う。このアンケー

トに費用を使うのであればもっと使うべきことがあるのではないか。なんのためのまち

協なのか？ 
税金が使われているのですか？もしそうだとしたらそこに無駄はないのですか？ 
町内会費について(追分南町内会費 4000 円/年・向山自治会町内会費 5000円/年)計 9000
円なぜこのような高額な会費が必要なのか？また、2 か所の町内に収める必要があるの
か？総務省の全国平均を検索しても 3800円/年である。 
いつもお世話になりありがとうございます。あまり知らないことが多かったので、こちら

へきて 1年。少しずつ取り組んでいることを知っていこうと思います。 
地域のために日々頑張って頂き感謝しています。有難うございます。 
まちづくり協議会の活動について知らないでいる事がよくわかった。さまざまな活動で、

皆が顔見知りになると、自然とお互いの事情を思いやったり発想が広がったりするので

は…と思います。 
自分は何も出来ない身ですのでいつも本当にありがとうございます。期待・要望など云う

資格ありませんそれどころか感謝、感謝でございます！！ 
役員以外は活動を知らないと思う。 
16、17の設問は具体的な活動の例があると答えやすかったと思います。 
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志津南学区全体が活性化し、住みよい街になる活動を期待しています。 
このアンケートもそうですが、現在の「まちづくり行動計画」がベースとなり実態とかけ

隔れていると思います。まちづくり協議会が行うこと町内会が行うことはっきりすべき

と思います。 
この地域に小学生の頃から住んでいます。志津学区から志津南学区になり、草津中から高

穂中になり。タヌキやキツネが山から出てくるようなのどかな田舎が、今では住宅でいっ

ぱいの賑やかな”まち”になりました。でも、住民同士の繋がり、交流は昔よりも希薄です。
人が増えれば防犯、災害等以前よりもご近所づきあい、地域コミュニティとの繋がりが必

要になると思います。子育て・共働き世帯とリタイアされた経験豊富な世代が共に力を合

わせてまちづくりに取り組め、安心安全な地域を作っていけるような仕組みを期待しま

す。 
活動が細分化しすぎていると思う。10年後、20年後を見据え、もっと絞り込んでもらい
たい。本当に必要な物をより深く、連動させて（県、国）取り組むべきだ 
論点が多くて、抽象性すぎており非常に難しい。もっと今年は「○○」、「○○」、「○○」とか
大きく 3点ぐらいに絞っていく方がいいように思います。「言うは易し、行うは難し」だ
と思います。 
何をやっても知らない！！一部の人達だけでやっている感じ！ 
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（２）使用した調査票

志津南学区まちづくり住民アンケート調査 
 
志津南学区まちづくり協議会では、平成 24 年の設立以来、「憩いと安らぎが

あり誰もが安心して住み続けられる町」の実現を目標として、「まちづくり行動

計画」に基づきながら、地域住民の皆さんと共に積極的に学区まちづくり活動に

取り組んできました。 
現在の「まちづくり行動計画」は平成 26年度から 29年度までの 4年計画で
あり、今年度は計画の更新時期にあたります。そこで今回、住民のみなさんのま

ちへの思いや当協議会の活動についての意見をお聞きし、新しい行動計画へと

反映していきたく、「志津南学区まちづくり住民アンケート調査」を実施させて

いただくことになりました。 
 
この趣旨をご理解いただき、このアンケート調査にご協力ください。お手数を

おかけしますが、どうぞよろしくお願い申し上げます。 
 
【アンケートについて】 
・志津南学区まちづくり協議会にご加入の世帯を対象としています。（6月 30日
現在 2,264世帯） 
・設問は全部で 19問あります。 
・回答は無記名です。このアンケートにより個人が特定されることはありませ

ん。 
・調査結果については、志津南 news、ホームページ、報告書にて公表する予定
です。 

 
【記入と回収について】 
・調査票は世帯ごとに 3 部入れさせていただいております。回答するのは、世
帯のどなたでも構いません（ただし 15歳以上）。お一人につき 1枚ご回答くだ
さい。一人、または二人の世帯は、人数分ご使用ください。 
・回答はこの調査票に直接ご記入ください。該当する□に✔を入れてください。 
 
・回答後は世帯ごとに配布時の封筒に入れ、班長（組長）さんにお渡しください。 
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9月 10日に回収に伺われます。ご不在の場合は班長（組長）さん宅にポストイ
ン願います。 

 
回答期日 9月 10日（日） 

 
 

 
 
 

 
～この調査は「草津市がんばる地域応援交付金」により実施しています〜 

 
 
【あなたご自身についておたずねします】 
 

1 あなたの性別を教えてください 

 
□ 男性        □ 女性 

 
 

2 あなたの年齢を教えてください 

 
満（ ）歳 

 
 

3 あなたの職業を教えてください。 

 
□ 会社などの正規の職員・従業員 □ パート・アルバイト □ 嘱託・契

約職員 
□  自営業 □  学生 □  主婦 □  仕事はしていない □  その他

（ ） 
  

主催 志津南学区まちづくり協議会 
（事務局：志津南まちづくりセンター内 電話 563-6206） 

共同実施 立命館大学（共通教育推進機構） 
協力 草津市・公益財団法人草津市コミュニティ事業団 
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4 働いている方は、職場までの通勤時間について教えてください。 

 
およそ（ ）分 

 
 

5 世帯のなかのあなたの続柄を教えてください。 

 
□ 世帯主 □ 世帯主の配偶者（ 夫 ・ 妻 ） 
□ 世帯主の（ 子 ・ 親 ） □ その他 （ ） 

 
 

6 同居している家族は誰ですか ＊すべてにチェックしてください 

 
□ 本人（あなた） □ 配偶者（ 夫 ・ 妻 ） 同居する家族の

人数 

（あなたを含

む） 

□ 子 （ 歳／ 歳／ 歳／ 歳） □ 子の配
偶者 
□ 孫 （ 歳／ 歳／ 歳／ 歳） □ 孫の配
偶者 

 
□ あなたの親（ 父・義父 ・ 母・義母 ） □  祖父 ・
祖母 
□  兄 弟 姉 妹 （   ） □  そ の 他
（ ） 

人 

□ 誰とも同居していない（一人住まい ）   
 
 

7 お住まいの町内会はどちらですか 

 
□ 若草（ ）丁目 □ 岡本町西 □ かがやきの丘  
□ コージーガーデン □ 追分鴨田 □ 追分南 
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4 働いている方は、職場までの通勤時間について教えてください。 

 
およそ（ ）分 

 
 

5 世帯のなかのあなたの続柄を教えてください。 

 
□ 世帯主 □ 世帯主の配偶者（ 夫 ・ 妻 ） 
□ 世帯主の（ 子 ・ 親 ） □ その他 （ ） 

 
 

6 同居している家族は誰ですか ＊すべてにチェックしてください 
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□ あなたの親（ 父・義父 ・ 母・義母 ） □  祖父 ・
祖母 
□  兄 弟 姉 妹 （   ） □  そ の 他
（ ） 

人 

□ 誰とも同居していない（一人住まい ）   
 
 

7 お住まいの町内会はどちらですか 

 
□ 若草（ ）丁目 □ 岡本町西 □ かがやきの丘  
□ コージーガーデン □ 追分鴨田 □ 追分南 
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8 志津南学区に住んで何年ですか 

 
通算 （ ）年ぐらい 

 
 

9 お住いの住居形態（タイプ）はどれですか 

 
□ 戸建て（ 持ち家 ・ 賃貸 ） □ アパート・マンション（ 持ち

家 ・ 賃貸 ） 
□ その他（ ） 

 
 
【地域での生活についておたずねします】 
 

10 あなたは隣近所や町内の方々とどの程度のおつき合いがありますか。 

 

□ かなりある □ まあまあある □ あまりない □ まったくない 
 
 

11 あなたは今、志津南学区での生活に満足していますか 

 
□ 満足 □ やや満足 □ やや不満 □ 不満 

 
理由（自由記述） 
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12 
あなたが現在または近い将来で不安に感じていることは何ですか（あてはまるも

の全てに✔してください。そのうち最もあてはまるものひとつに〇をしてくださ

い）。 
 

□ 身の回りの世話をしてくれる人の確保 □ 安定した仕事・収入の確保 
□ 移動や交通手段の確保 □ 家の後継ぎ □ 緊急時の医療体制 
□ 自分や家族の介護 □ 子どもや孫の教育・進学 □ 自然環境の保全 
□ 隣近所や地域でのコミュニケーション □ 余暇の過ごし方 
□ 自分の楽しみややりがい・生きがい □ 買い物や掃除、食事などの日
常の家事 
□ 庭や花木の手入れ □ 災害時の避難 □ 防犯・防災 
□ 子どもや孫が巣立った後の暮らし □ 自分や家族の健康 
□ 自分や配偶者が亡くなった後の家族の暮らし  □ 自分や家族の健康 
□ ゴミ出しや電球交換などのちょっとした作業 □ 転居や住居の処分 
□ 老後の暮らし、住む場所 □ 地域活動への参加 
□ その他（ ） 
 
 

13 
あなたが地域のまちづくりで重要視または期待していることは何ですか（あてはま

るもの全てに✔してください。そのうち最もあてはまるものひとつに〇をしてくだ

さい）。 
 
□ 顔の見える地域コミュニティの充実 □地域における働く場ややりがい

の創出 
□ 地域の将来計画づくり □移動手段や公共交通の充実、交通問題の解消 
□ 子育てしやすい環境の充実 □ 緊急時の医療体制 □ 医療・福祉体
制の充実 
□ 教育環境の充実 □ 良好な治安の維持 □ 防犯・防災の情報提供や
体制づくり 
□ 住民がまちづくりに参加する機会や情報の提供 □ 世代を超えた交流機
会の創出 
□ まつりなど顔を合わす機会や賑わいの創出 □ 地域ならではの魅力づく
り 
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□ 多様な学びの機会の提供や学びを地域に活かすしくみ □ 豊かな自然環
境の保全 
□ 災害時の避難や助け合いができる体制、命をつなぐための取組み 
□ いつでも気軽に集える場づくり □ 市や学校、他地域との連携 
□ 食事や庭の手入れ、ちょっとした家事の助け合い □ 空き家対策 
□ 地域における情報の提供 □ 困りごとを相談できる体制 
□ 地域の歴史・文化を育む取り組み □ 住民の特技や経験を地域に活かす
しくみ 
□ その他（ ） 
 
 
【まちづくり協議会やその取り組みについておたずねします】 
 

14 まちづくり協議会を知っていますか 

 
□ はい、知っています □ いいえ、知りませんでした 
│ 
└─ □ メンバーとして活動に積極的に関わっている。 

□ 活動に参加したり、サービスを利用したことがある。 
□ 存在や活動は知っているが、実際に関わったことはない。 
□ 存在や名前程度。ほとんど内容を知らない。 
□ その他（ ） 

 
 

15 次の協議会の取組みを知っていますか（あてはまるもの全てに✔してく
ださい）。 

 
□ 広報誌「志津南 news」の発行 □ ホームページやフェイスブックでの
情報発信 
□ 志津南まちづくりセンターの維持・管理 □ まちづくり行動計画策定 
□ チャレンジスポーツ □ スポレク祭 □ 敬老会 
□ 地域ささえあい送迎支援 □ 小中学校通学路の整備 
□ 公園・緑道等の整備 □ 町内一斉清掃 □ 人権トーク研修・講
座 
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□ 交通防犯ポスターコンクール □ パトロール・挨拶運動 
□ ふれあい夏まつり □ 左義長 □ みなくさまつり参加 
□ 親子ふれあい広場 

 
 

16 現在のまちづくり計画に掲げる内容について、あなたの満足度をご回答ください。 

 

地域 
自治 

住民参画、住民主体の自立した 
自治のまち 

□    □  □   □ 
満足 やや満足 やや不満 不

満 

□ 
わからない 

福祉 
健康 

住民同士が助け合い、健康でいきい

きと楽しく暮らせるまち。年代層に

応じたスポーツの推進で元気に暮ら

せるまち 

□    □  □   □ 
満足 やや満足 やや不満 不

満 

□ 
わからない 

生活 
環境 

緑に囲まれたゆとりある住居環境を

維持し、清潔で気持ちよく暮らせる

まち 

□    □  □   □ 
満足 やや満足 やや不満 不

満 

□ 
わからない 

防災 
防犯 

明るく安全で、人に優しく、 
安心して暮らせるまち 

□    □  □   □ 
満足 やや満足 やや不満 不

満 

□ 
わからない 

教育 
文化 

子どもを健やかに育み、学び合うま

ち 

□    □  □   □ 
満足 やや満足 やや不満 不

満 

□ 
わからない 

ふれ 
あい 

楽しい思い出の詰まった故郷づくり 
□    □  □   □ 
満足 やや満足 やや不満 不

満 

□ 
わからない 

 
 

17 志津南学区にある団体について知っていますか。活動に参加したことはありますか 

 

町内会・自治会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 
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交通防犯委員会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

環境美化委員会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

社会福祉協議会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

老人クラブ連合会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

健康推進員 
連絡協議会 

□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

民生委員児童委員 
協議会 

□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

地域協働合校 
推進委員会 

□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

青少年育成委員会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

ふれあい推進委員会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

体育振興委員会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

人権教育推進委員会 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

志津南小学校 PTA 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 
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少年補導委員 
□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

草津・栗東交通安全

協会志津南支部 

□ 知っている □ 知らなかった 
└─□ メンバーとして活動したことがある 
□ 活動や催しに参加したことがある □参加したことがない 

 
 
【地域まちづくり活動への参加意思についておたずねします】 
 

18 あなたは今後、新たに地域でのまちづくり活動やボランティア活動に参加すること
ができますか。 

 
□ 参加できる □  検討したい 
 
【活動分野】（当てはまるものすべてに✔） 
□ 多世代交流 
□ 情報発信 
□ 福祉と健康 
□ 地域環境の整備 
□ 防災・防犯・交通安全 
□ 教育・文化 
□ お祭り等のふれあい活動 
□その他（ ） 

□ 活動したくても活動できない 
□ 活動したくない 
【理由】 

 
 

19 まちづくり協議会への期待・要望・ご意見等をお書きください（自由記述） 
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質問は以上です。長時間にわたりご協力いただき、ありがとうございました。 

 

貴重なご意見を、志津南学区のまちづくりに活かしていきます。 

この調査票は世帯ごとに配布時の封筒に入れ、班長（組長）さんにお渡しくだ

さい。 
9月 10日に回収に伺われます。ご不在の場合は班長宅にポストイン願います。 
 

回答期日 9月 10日（日） 
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志津南学区まちづくり協議会

（共同実施：立命館大学共通教育推進機構 宮下研究室）

℡ 077‐563‐6206 
発行日 平成 30（2018）年 3月 


